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Запуск линии расширит спектр оказываемых услуг по ан-
тикоррозийной обработке и повысит долю присутствия 
предприятия на рынке горячего цинкования

Придумали «Мамонтовую комнату»

Деньги на перекачку

Башкирия — Ирану

КОРОТКО

Прорабатывается вопрос о передаче иран-
ской компании ОТС лицензии на производ-
ство газоперекачивающих агрегатов, осна-
щаемых двигателями АЛ-31СТ производства 
Уфимского моторостроительного производ-
ственного объединения (ОДК-УМПО, входит 
в состав Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации). Об этом сообщил премьер-
министр правительства Башкортостана 
Андрей Назаров на встрече с министром 
промышленности, шахт и торговли Ирана 
Сейедом Резой Фатеми Амином.
Обсуждались также другие перспективные 
проекты двухстороннего сотрудничества. 
Так, Белебеевский завод «Автонормаль», 
специализирующийся на производстве кре-
пежных изделий и пружин для автомобиле-
строения, готов экспортировать в Иран 200 
тонн продукции, предприятие «Красный про-
летарий», выпускающее нефтепромысловое 
оборудование, — более 600 единиц различ-
ной техники. Также в эту республику пред-
лагают экспортировать продукцию концерн 
«Инмаш» (шариковые винтовые передачи), 
предприятие «ОЗНА-Инжиниринг» (комплек-
ты блочно-модульной установки подготовки 
нефти), компания «Пакер» (пакерно-якорное 
и внутрискважинное оборудование).      ■

открыли автоматическую линию цинкова-
ния метизной продукции — самую высоко-
производительную в Уральском федеральном 
округе. Производство рассчитано на береж-
ное отношение к окружающей среде, процесс 
максимально автоматизирован, что позво-
ляет достичь объема выпуска продукции до 
20 тонн в сутки и обеспечить стабильно вы-
сокое качество цинкового покрытия. 
Группа компаний «Точинвест» вложила в 
проект 250 млн рублей. Создано 20 рабо-
чих мест. Правительство Курганской об-
ласти предоставило предприятию нало-
говые льготы и субсидию на возмеще-
ние части затрат на уплату первого взно-
са при заключении договора лизинга, что 
позволило инвестору сэкономить более 
35 млн рублей. Кроме того, на муниципаль-
ном уровне для производственной ком-
пании «Точинвест цинк», на базе которой 
запустили новую линию, действует пони-
женная ставка земельного налога, зачис-
ляемого в муниципальный бюджет.      ■

Экспертный совет Фонда развития промыш-
ленности (ФРП) РФ одобрил заем для перм-
ского предприятия «ИНГК-Промтех». Пред-
приятие увеличит производство импортоза-
мещающих газоперекачивающих агрегатов 
(отвечают за поддержание нужного давле-
ния при транспортировке газа по газопрово-
ду) для топливно-энергетического комплек-
са на 37% — до 19 штук в год. Основными за-
казчиками станут нефтегазовые предприятия 
Роснефти, Газпрома и ЛУКойла.
Общий бюджет проекта — 100 млн рублей. 
Из них в виде льготных займов 26,2 млн ру-
блей готов предоставить федеральный ФРП, 
еще 20 млн рублей — ФРП Пермского края. 
Как сообщили в компании, средства пойдут 
на приобретение современного технологиче-
ского оборудования, которое позволит увели-
чить объемы производства, сократить сроки 
изготовления продукции, повысить ее каче-
ство и уменьшить себестоимость. 
Около 10% российского рынка подоб-
ных агрегатов занимают зарубежные про-
изводители. Реализация проекта позво-
лит снизить этот показатель до 7%.   ■

Проект Циркумполярного культурного 
центра косторезного искусства «Мамонто-
вая комната», который планируется к реа-
лизации в Салехарде, обрел художествен-
ную концепцию. Она создана специали-
стами художественно-придумывательного 
сообщества «Придум» (Санкт-Петербург). 
По словам творческого директора «При-
дума» Никиты Сазонова, проект призван 
представить красоту древнейшего искус-
ства, вобравшего в себя историю циви-
лизаций через художественную резьбу 
по кости, показать этапы его развития и 
особенности косторезных школ северных 
регионов, расширить возможности по-
знания культуры северных народов. Со-
ставлено оригинальное планировочное 
решение, задача которого — поэтапное 
погружение зрителя в мир образов, куль-
минацией станет арт-инсталляция, де-
монстрирующая многогранную красоту и 
мудрость Севера. Чтобы пространство 
нового многофункционального центра ста-
ло местом притяжения, используются со-
временные и инновационные решения, 
такие как режиссура иммерсивного про-
странства с интеграцией звука, света и 
мультимедиа. На следующем этапе художе-
ственная концепция должна получить фор-
му архитектурного и дизайн-проектов.   ■

Плюс один курорт

Возрождение завода
На восстановленном после банкротства 
Шадринском заводе металлоконструкций 
(«Точинвест-ШЗМК», Курганская область) 

Проект «Мамонтовой комнаты» реализуется в рам-
ках соглашения о сотрудничестве между правитель-
ством Ямало-Ненецкого автономного округа и компанией 
«НафтаГаз»

Иран заинтересован в поставках российского оборудова-
ния для нефтегазового комплекса

Инвестиционный проект компании «Аль-
таир», предполагающий строительство гор-
нолыжного курорта в Миякинском районе 
Башкирии, вошел в республиканский пере-
чень приоритетных инвестпроектов. Это да-
ет инвестору возможность воспользоваться 
особым налоговым режимом и преференци-
ями со стороны государства. Общий объем 
вложений составит порядка 140 млн рублей 
с созданием 35 новых рабочих мест. Инвест-
проект будет реализован в два этапа, завер-
шить первый планируется в 2023 году. Пред-
усматривается создание развитой инфра-
структуры, что позволит предоставлять ши-
рокий спектр услуг для оздоровительного и 
семейного отдыха круглый год.                         ■
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1 сентября все школы региона откроются в очном режиме. Как сообщили в департаменте образования и науки Тюмен-
ской области, уже проведены мероприятия по санитарной безопасности. Кроме того, все учебные заведения провере-
ны на пожарную и антитеррористическую безопасность 

школы региона готовы при-
нять учеников в 2022 году. За 
парты в регионе сядут поч-
ти 243 тыс. учащихся, это на 

11 тысяч больше, чем в прошлом году. Из 
них 26 533 — первоклассники. 

Современное компьютерное и мультиме-
дийное оборудование получили в этом учеб-
ном году 19 сельских школ. На селе к работе 
приступят 109 новых педагогов, 11 из них 
— по программе «Земский учитель». Всего 
в региональной системе образования тру-
дятся 25 тыс. человек. 

Добавим, за последние три года построено 
шесть учебных заведений в Ялуторовском, 
Тобольском и Вагайском районах. В этом 
году откроется новая школа в поселке Бо-
гандинский, строятся три школы в Тюмени. 
В 2023 году введут пять учебных заведе-
ний, в 2024 году — еще 19. Также до кон-
ца 2024 года заменят 24 деревянные сель-
ские школы.

— Сегодня все движется по плану нац-
проекта «Образование» для того, чтобы 
обеспечить всех детей местами в детских 
садах и школьных учреждениях. Понима-
ем, что растет детское население в Тю-
мени и Тюменском районе. Начали стро-

452

Школы Тюменской области готовы к учебному году

ить в поселке Московском большой ком-
плекс, где одновременно школа и детский 
сад, — рассказал губернатор региона 
Александр Моор. 

Повышение качества тюменского образо-
вания и воспитания подрастающего поко-
ления — важный запрос общества, отмети-
ла заместитель председателя Тюменской об-
ластной думы Наталья Шевчик. Этой теме 
посвящены около 20% наказов избирателей. 

— У каждого человека должно быть свое 
«место силы». Для меня таким местом явля-
ется родная школа. Воспоминания о люби-
мых педагогах служат мощным источником 
энергии для работы и жизни. Наша с вами 
задача — работать так, чтобы сегодняшние 
школьники тоже обрели здесь, на родной 
земле, свои источники силы, — рассказал 
на областном профессиональном форуме 
«Призвание-2022» Александр Моор.         ■ 

Денис Мантуров: «Как куратор УрФО ставлю перед собой цель 
по максимальному раскрытию потенциала региона»

планах регионов Уральского 
федерального округа привлечь 
950 млрд рублей инвестиций, соз-
дать 76 тыс. рабочих мест, сооб-

щили в Минэкономразвития РФ. «На округ 
приходится пятая часть всех инвестиций 
в стране, поэтому важно контролировать, 
как используются федеральные механизмы. 
У регионов округа есть большой не до конца 
использованный потенциал в виде реструк-
туризации кредитов — замены коммерче-
ских из федерального бюджета, — проком-
ментировал глава Минэка Максим Решет-
ников. — В рамках инфраструктурных бюд-
жетных кредитов в округ будет направлено 
131 млрд рублей». 

Напомним, в июле куратором УрФО был 
назначен вице-премьер РФ Денис Мантуров. 
Тогда глава правительства Михаил Мишу-
стин попросил его «особо сосредоточиться 
на повышении инвестиционной привлека-
тельности входящих в округ субъектов РФ и 
на контроле использования поступающих в 
регионы бюджетных ассигнований». 

Денис Мантуров рассказал «Эксперт-
Уралу», как будут выполняться эти задачи.

 — Денис Валентинович, вы будете кури-
ровать УрФО, в том числе промышленно 
ориентированную Свердловскую область. 
Какие условия нужны для развития пром-
предприятий?

В
— Уральский федеральный округ, в част-

ности Свердловская область, — «локомотив» 
промышленности страны. В прошлом го-
ду Михаил Мишустин одобрил перечень из 
25 крупных инвестпроектов, реализация ко-
торых находится на особом контроле. Про-
екты охватывают большой спектр отраслей 
экономики — это расширение действую-
щих производств и освоение новых техно-
логий, строительство жилья, современных 
медицинских центров, утилизации про-
мышленных отходов. Сейчас ведется рабо-
та по актуализации этого перечня инвест-
проектов, в том числе планируется допол-
нение его новыми инициативами с учетом 
санкционных вызовов. Как куратор УрФО 
ставлю перед собой цель по максимально-
му раскрытию потенциала региона, поэто-
му будем оказывать этим проектам всесто-
роннюю поддержку.

— В каких уральских регионах есть ре-
альный потенциал для создания уникаль-
ных российских технологических решений?

— Промышленный комплекс субъектов 
УрФО обладает достаточным потенциалом 
для создания и развития новых производств, 
в том числе направленных на обеспечение 
технологического суверенитета. На Урале 
уже действуют промышленные предприя-
тия, которые удовлетворяют спрос на наи-
более важные для России позиции. Отме-

чу Свердловскую, Челябинскую и Курган-
скую области и предприятия, действую-
щие на их территории: НПК «Уралвагонза-
вод», Уральский турбинный завод, «Урал-
СпецТранс», автомобильный завод «Урал», 
«Синтез», Катайский насосный завод. Они 
имеют перспективы по быстрому созданию 
импортозамещающих производств на тер-
ритории УрФО, в том числе в таких отрас-
лях, как машиностроение и приборострое-
ние. Также важным конкурентным преиму-
ществом округа является развитая сырьевая 
база, которая сможет обеспечивать увели-
чивающиеся объемы производства.        ■ 

Денис Мантуров: «На Урале уже действуют промыш-
ленные предприятия, которые удовлетворяют спрос на 
наиболее важные для России позиции»
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Международный бизнес-форум «Слет успеш-
ных предпринимателей» проводится в Тюмени 
с 2012 года общественной организацией мало-
го и среднего предпринимательства «Опора Рос-
сии» при поддержке правительства Тюменской 
области. Генеральный партнер — ПАО «Пром-
связьбанк», входящий в топ-10 крупнейших бан-
ков России и список системно значимых кредит-
ных организаций, утвержденных Центробанком.   

СУП-2022: «Предпринимательство — это талант»

Тюмени завершился X между-
народный бизнес-форум «Слет 
успешных предпринимателей» 
(СУП), в работе которого при-

няли участие более 2 тыс. предпринима-
телей из пяти стран и 50 регионов России. 

На форуме было представлено 18 тема-
тических площадок, выступили более 180 
спикеров. Центральной стала панельная 
дискуссия «Евразийский экономический со-
юз — территория возможностей для пред-
принимателей». Обсуждалась возможность 
создания сообществ молодых предприни-
мателей стран-участниц СНГ и ЕАЭС. 

Эксперты площадки «Внешнеэкономиче-
ская деятельность: вызовы и перспективы 
малого и среднего бизнеса» обсудили пер-
спективы экономик стран БРИКС и ШОС, 
проблемы межведомственного взаимодей-

В
ствия в текущей политико-экономической 
обстановке. Участники сессии выделили 
ряд актуальных вопросов для предприни-
мательских сообществ: логистика, закры-
тие банков, налаживание прямых поста-
вок. Представители бизнес-сообществ об-
ратились к экспертам с просьбой об инфор-
мационной поддержке импортеров, в том 
числе в создании логистических каналов. 

На заседании рабочей группы Минобр-
науки встретились представители высшей 
школы и бизнес-сообщества. Были пред-
ставлены концепция построения и разви-
тия экосистемы молодежного предприни-
мательства в системе университетов вузов 
и методические рекомендации для них, на-
правленные на развитие обучающихся при 
подготовке выпускных квалификационных 
работ в формате «Стартап как диплом». 

В рамках True Story Fest предпринима-
тели обменялись историями выживания 
бизнеса в пандемию 2019 — 2020 годов. 
Для многих она стала временем возмож-
ностей. Так, амбассадор школы ресторан-
ного менеджмента NOVIKOV SCHOOL, со-
основатель монопродуктовой концепции 
Duck It в Москве Михаил Даринов бла-
годарен пандемии за перерыв на «поду-
мать»: прибыль компании к 2022 году вы-
росла по сравнению с 2019 годом вдвое 
с 150 до 300 млн рублей. Генеральный 
директор ООО «Вертикальный мир», ди-
ректор ООО «Клякса» Александр Андро-
сов рассказал, что пандемия преврати-
ла его компанию из рекламной в швей-
ную: «За две недели мы продали масок на 
7,5 млн рублей».

Основатель и организатор бизнес-
форума вице-президент «Опоры России» 
Эдуард Омаров впервые выступил в каче-
стве предпринимателя с мастер-классом. 
По его мнению, предпринимательство — 
это талант, а бизнесмен и предпринима-
тель — два разных психологических типа: 

— Бизнесмен думает только о том, 
как зарабатывать. Предприниматель ре-
ализует личные интересы через реше-
ние проблем сообщества, тратя на это 
собственное время, средства, стремясь 
улучшить мир вокруг себя.              ■ 

Крупнейшие контракты УЗТМ
Уралмашзавод в течение пяти лет поставит индийскому угледобывающему концерну Coal India Ltd пять шагаю-
щих экскаваторов увеличенной единичной мощности — ЭШ 24.95. Стоимость контракта — 322 млн долларов.

В 2021 году заключен контракт стоимостью 3,9 млрд рублей на поставку оборудования для строительства 
дробильно-конвейерного комплекса (ДКК-2) Михайловского ГОКа (входит в «Металлоинвест»).

В консорциуме с Enter Engineering завод поставит полный комплекс технологического оборудования для 
обогатительного комбината в Узбекистане. Стоимость контракта — 2 млрд долларов, срок реализации про-
екта — 2023 год.

УЗТМ выступит разработчиком и руководителем проекта реконструкции комплекса обжиговой машины 
фабрики окомкования и металлизации Оскольского электрометаллургического комбината (входит в «Ме-
таллоинвест»). 

На разных стадиях производства находится оборудование для атомных станций Аккую (Турция) и Куданкулам 
(Индия). Только для турецкой АЭС Уралмашзавод поставит более 110 единиц подъемно-транспортного оборудо-
вания, в том числе краны хранилища свежего ядерного топлива грузоподъемностью 50/5 и 160/32 тонны.  

дов выпускаемой заводом продукции. На 
площадке установлено более 30 единиц 
оборудования отечественного производ-
ства, большая часть которого оснащена 
автоматизированной системой управле-
ния. Для обслуживания цеха построены 
инженерные сети, в том числе внедрена 

едущий в России производитель 
горной техники и оборудования 
для металлургии — Уралмашза-
вод (УЗТМ, Екатеринбург, с 2016 

года входит в Группу «УЗТМ-КАРТЭКС») 

Уралмашзавод снова вышел в лидеры уральского машиностроения

В
— ввел в эксплуатацию термический цех 
средней и малой обработки стоимостью 
2 млрд рублей. В цехе будут проводить-
ся различные виды термообработки дета-
лей весом от 5 кг до 10 тонн для всех ви-
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Г
убернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор на пресс-
конференции в преддверии 78-го 
дня рождения региона обозначал 

основные векторы развития экономики ре-
гиона в новых экономических условиях. 

Промышленный комплекс области, как и 
всей страны, ощутил последствия санкцион-
ного давления. Западные холдинги, нефте-
сервисные и не только, заявили о приоста-
новке инвестиций. Действующие проекты 
и договоры пока исполняются, но компании 
в любой момент могут принять решение 
уйти из России. «Для каждого руководителя 
региона на первом месте стоит вопрос заня-
тости людей и сохранения промышленного 
потенциала. Поэтому если сложится такая 
ситуация, могу предположить, что начнет-
ся поиск российского покупателя на эти ак-
тивы», — рассказал губернатор. 

В целом, по мнению Александра Моора, 
драматических изменений после введения 
санкций не произошло, предприятия адап-
тировались: «Выстроены логистические це-
почки через другие страны, проведены по-
иск и замена западного оборудования на 
аналогичное из дружественных стран, зака-
зы перенаправлены на отечественные пред-
приятия». В итоге, по статистике за первое 
полугодие, промышленный выпуск в обра-
батывающих отраслях Тюменской области 
вырос на 1%. 

Нефтегазовый сервис остается одним из 
ключевых драйверов тюменской эконо-
мии, подтвердил Александр Моор. Рабо-
тает нефтегазовый кластер, включающий 
80 предприятий 14 регионов страны: «Соз-
давая нефтегазовый кластер как объеди-
нение компаний и предприятий, которые 
производят конечный продукт, мы сделали 
правильную ставку — это позволит области 
стать центром формирования кооперацион-
ных промышленных цепочек». 

Для дальнейшего расширения коопера-
ции необходима инфраструктура. Одним из 
инструментов, по мнению главы региона, 
станет создание крупнейшего в России про-
мышленного технопарка ДСК-500, ориенти-
рованного на высокотехнологичные и инно-
вационные компании: «Работа по созданию 
этой площадки и перешла в активную фазу, 
завершен международный архитектурный 
конкурс, в этом году приступим к проекти-
рованию и планируем в 2024 году перейти 

к строительно-монтажным работам». Пред-
полагается, что резидентами парка станут 
не менее 50 компаний, которые создадут 
более 2 тыс. рабочих мест и обеспечат бо-
лее 10 млрд рублей инвестиций. Кроме то-
го, этот проект повлияет на развитие город-
ской среды в этом районе Тюмени. 

Мультипликативный эффект даст еще 
один драйвер развития экономики Тюмен-
ской области — создание Тюменского меж-
вузовского кампуса. По словам главы реги-
она, в общественном обсуждении концеп-
ции кампуса уже приняли участие почти 
12 тыс. жителей Тюменской области, Яма-
ла и Югры. Следующий этап — форми-
рование технического задания, которым 
займутся архитекторы, экологи, другие 
отраслевые эксперты. В Минобрнауки РФ 
направлена заявка на получение федераль-
ного гранта, предусматривается привле-
чение средств областного бюджета и част-
ных инвестиций. «Проект должен и бу-
дет иметь мощный кумулятивный эффект. 
Сегодня вузы в нашей стране не только гото-
вят специалистов для различных отраслей, 
но и становятся центрами инноваций. Такие 
задачи мы ставим и перед нашими универ-
ситетами», — подчеркнул Александр Моор.

Губернатор также делает акцент на раз-
витии логистического потенциала террито-
рии. Для этого расширяется деятельность 
ключевых аэропортов региона в Тюмени 
и Тобольске. Кроме того, идет масштабное 
обновление транзитных автомагистралей 
на европейском и азиатском направлени-
ях, расширяются автотрассы, связывающие 
Тюмень с Омском, Ханты-Мансийском, Ека-
теринбургом. 

Новый крупнейший проект в сфере логи-
стики связан с участием Тюменской обла-
сти в создании нового сухопутного зерно-
вого коридора из России в Китай. Для это-
го вдоль Транссибирской железнодорожной 
магистрали возведут семь элеваторов, в том 
числе один — в Заводоуковском городском 
округе. Реализация этого проекта позволит 
тюменским агропредприятиям увеличить 
производство зерновых культур.

Это даст еще больший импульс агропро-
мышленному комплексу, который уже мно-
го лет служит одним из локомотивов тю-
менской экономики. «Пока прогнозы сбо-
ра зерна в 2022 году хорошие, — рассказал 
на пресс-конференции глава региона. — 
Мы можем увеличить сбор зерновых на 12 
— 15% к объему прошлого года» (в 2021-м 
область собрала 1,13 млн тыс. тонн зерна). 
Сегодня регион полностью обеспечивает 
себя основными продуктами питания: мо-
локом, яйцом, мясом, картофелем, овоща-
ми. Продолжается расширение проекта по 
строительству большого тепличного ком-
плекса, который после ввода четвертой оче-
реди, станет вторым по объемам в России. 

Перспективы дальнейшего развития ре-
гионального агропромышленного комплек-
са губернатор связывает с увеличением глу-
бины переработки сельхозпродукции: «Мы 
реализуем значимый проект глубокой пе-
реработки зерна и организации производ-
ства лизина в Ишимском районе. Эти же 
инвесторы приступили к реализации но-
вого проекта по глубокой переработке го-
роха для производства высококачествен-
ного протеина, который будет использо-
ваться в пищевой промышленности».       ■ 
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Базис экономики региона — нефтегазовая промышленность. Кластер как инструмент развития позволит обла-
сти стать центром формирования новых кооперационных цепочек 

ПОВЕСТКА ДНЯ

Тюменская область определилась с драйверами посткризисного роста

инновационная система освещения на ба-
зе программного обеспечения Iridium PRO 
(разработчик — компания Iridium Mobile из 
Нижнего Тагила).

Как пояснили «Эксперт-Уралу» в пресс-
службе УЗТМ, раньше термообработка де-
талей была рассредоточена по разным про-
изводственным участкам и осуществлялась 

на старом советском оборудовании. Теперь 
она сконцентрирована на одной площад-
ке, что значительно улучшит логистику.

Строительство термического цеха — один 
из самых масштабных проектов программы 
коренной реконструкции производственных 
мощностей, которую УЗТМ реализует с 2018 
года. В модернизацию основных средств, 

строительство новых объектов и улучше-
ние условий труда уже инвестировано более 
8,7 млрд рублей. В частности, построены и 
сданы в эксплуатацию две котельные мощ-
ностью 5 и 14 МВт, которые обеспечивают 
теплом сварочное, механообрабатывающее 
и сборочное производства, закуплено более 
80 единиц основного оборудования.        ■ 
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анковская статистика июля го-
ворит о медленном росте всех 
сегментов второй месяц под-
ряд. Розничное кредитование 
ускорилось с 0,4% в июне до 
1% в июле. Самый высокий 

темп демонстрирует ипотека: прирост на 
1,3% против 0,7% месяцем ранее. На 1,2% 
вырос и корпоративный портфель, хотя еще 
в июне он показывал спад. Возможности и 
риски развития индустрии участники рын-
ка обсудили за круглым столом «Банковский 
сектор Урала: время перемен», организован-
ным в рамках проекта «Expert Talks» журна-
лом «Эксперт-Урал». 

Кредиты есть… 
Обычно во все кризисы наиболее быстро и 
остро реагирует на внешние триггеры кре-
дитование малого и среднего предпринима-
тельства (МСП). По данным председателя 
комитета «Опоры России» по финансовым 
рынкам, генерального директора аналити-
ческого агентства «БизнесДром» Павла Са-
миева, портфель МСП находится в положи-
тельной зоне с 2019 года, в этом году дина-
мика не падала, но в апреле — мае в годовом 
исчислении выдачи провалились. Тенденция 
переломилась только в июне, когда было вы-
дано кредитов в 1,7 раза больше по объему, 
чем годом ранее (везде сравниваем период 
к периоду, если не указано иное). «Безуслов-
но, сказывается эффект низкой базы, но оче-
видно, что июнь стал первым месяцем разо-
грева после заморозки», — отмечает эксперт. 

В структуре портфеля, по данным Пав-
ла Самиева, крупнейшую долю (20,5%) со-
ставляют операции с недвижимостью, а вот 
в структуре выдач больше всего (41%) тра-
диционно приходится на торговлю: «Одна-
ко ее доля снижается, существенный объем 
кредитования приходится на обрабатываю-
щую промышленность, строительство, сель-
ское хозяйство». 

В целом в совокупном портфеле банков-
ской системы доля кредитов малому и сред-
нему бизнесу выросла и сейчас составляет 
10%. И, как видно по статистике, вклад кре-
дита в развитие этой категории предприни-
мателей растет: сейчас 40% среднего и чуть 
больше 20% малого бизнеса имеют кредиты, 
еще несколько лет эти показатели были за-
метно ниже. Павел Самиев видит в этом эф-
фект действия программ поддержки секто-

ведет активную работу по расширению ко-
личества застройщиков на аккредитацию».

…Но не для всех
По словам заместителя управляющего Ека-
теринбургским филиалом банка «Открытие» 
Татьяны Парвадовой, на долю кредитов с 
государственной поддержкой в банке прихо-
дится 43% выдач и треть портфеля: «В струк-
туре выдач преобладает торговля и обраба-
тывающие сектора, но портфель за эти пол-
года практически не изменился по объему, 
что обусловлено спецификой наших заемщи-
ков. В основном это бизнес, который связан 
с недвижимостью и занимается сдачей пло-
щадей в аренду, такие портфели амортизи-
руются не так быстро. Нашим клиентам су-
щественно помогает разнообразие госпрог-
рамм, мы участвуем почти во всех, и это по-
зволяет упаковать решение для каждого кли-
ента под его конкретную ситуацию». 

Однако за такими продуктами обращает-
ся преимущественно верхний сегмент МСП, 
отмечает Татьяна Парвадова: «Чтобы обе-
спечить доступность госпрог рамм для ми-
кробизнеса, мы донастроили свои скорин-
говые модели».

При всех очевидных плюсах госпрог рамм 
они имеют несколько ограничений, счита-
ет и директор по малому бизнесу «АК Барс 
Банк» в Екатеринбурге Сергей Карташов:

— Во-первых, под их критерии попадают 
далеко не все заемщики, во-вторых, выделя-
емые государством лимиты заканчиваются 
быстро, их возобновление занимает много 
времени. Поэтому наш банк наряду с льгот-
ным кредитованием параллельно развива-
ет собственные программы для субъектов 
МСП. Они достаточно конкурентоспособ-
ны, и многие клиенты выбирают именно 
такие продукты.

На те же проблемы указывает управляю-
щая филиалом СДМ-банка в Екатеринбур-
ге Ольга Шарушинская: «Формально про-
граммы вроде бы есть, но лимиты на них пе-
риодически заканчиваются. Бывает, что кли-
енты ходят из банка в банк в поисках финан-
сирования». 

Передел клиентской базы? 
Рассказ банкиров о поисках возможностей 
для поддержки клиентов позволил нам пред-
положить любопытный тренд — санкции, 
разделив банки на санкционные и «не под 

ра во время пандемии, когда многие субъек-
ты предпринимательства смогли воспользо-
ваться льготными займами и субсидиями. 

Качество обслуживания долга, кото-
рое у МСП традиционно хуже, чем у кор-
поративного, на этот раз не выглядит кри-
тичным. Число МСП с просроченной за-
долженностью за год выросло только на 
19%. Статистика в целом говорит о сниже-
нии уровня просрочки по портфелю МСП, 
и этот тренд не меняется уже несколь-
ко лет, что во многом связано с действием 
программ господдержки. 

Льготное кредитование и гарантийные ме-
ханизмы играют все более значимую роль на 
рынке кредитования малого и среднего пред-
принимательства. «Уже до четверти креди-
тов по разным оценкам выдаются с исполь-
зованием программ поддержки», — отмеча-
ет Павел Самиев. 

В первом полугодии на рынке действовало 
несколько льготных программ стимулирова-
ния кредитования (ПСК), ориентированных 
на малый и средний бизнес: «ПСК оборот-
ный», «ПСК инвестиционный», программа 
Минэкономразвития в рамках постановле-
ния № 1764, кредитование технологических 
компаний под 3%, кредиты ИТ-компаниям, а 
также агросектору по линии Минсельхоза. В 
середине августа было решено запустить но-
вую программу путем совмещения программ 
по постановлению № 1764 и ПСК. 

 Лимиты субсидирования по программе 
поддержки АПК были утверждены одними 
из первых в этот кризис. По словам дирек-
тора филиала Россельхозбанка в Свердлов-
ской области Татьяны Шиловой, сельскохо-
зяйственный бизнес финансируется банка-
ми на постоянной основе: «Проблем с субси-
дированием нет, программа правительства 
№ 1528, кредитные средства в рамках кото-
рой используются на цели развития сельхоз-
товаропроизводителей, успешно реализует-
ся в регионе». 

Нет ограничений с обеспечением доступ-
ности сельской ипотеки и сельского потреби-
тельского кредита с льготной ставкой на бла-
гоустройство домовладений для жителей. Од-
нако здесь возникает другая проблема, гово-
рит Татьяна Шилова: «У людей есть возмож-
ность улучшить жилищные условия за счет 
сельской ипотеки по ставке 3% годовых. Но 
в селах очень мало строится жилья. Чтобы у 
наших клиентов было больше выбора, банк 

Ирина Перечнева 

Кусок пирога под санкционным соусом 
Санкции провоцируют в банковском секторе передел клиентской базы и пересмотр программ технологического развития

Б
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СИТУАЦИЯ НА БАНКОВСКОМ РЫНКЕ ТЕМА НЕДЕЛИ

санкциями», спровоцировали передел кли-
ентской базы.

СДМ-банк, например, увидел потенциал 
роста обслуживания участников внешне-
экономической деятельности: 

— Наш банк не попал под санкции, и мы 
столкнулись с наплывом экспортеров и им-
портеров, ушедших из подсанкционных бан-
ков, — говорит Ольга Шарушинская. — Для 
оперативного удовлетворения спроса клиен-
тов, связанного с валютными платежами, по-
мимо расчетов в долларах и евро, СДМ-банк 
открывает счета в китайских юанях, фунтах 
стерлингов, турецких лирах, белорусских ру-
блях, казахстанских тенге, японских йенах, 
азербайджанских манатах и узбекистанских 
сумах. Этот перечень продолжает расширять-
ся, планируем вести расчеты еще и в араб-
ских дирхамах.

— Наш банк стремится удовлетворить 
возросший спрос целевой аудитории, а это 
компании малого бизнеса и микробизнеса 
с выручкой до 1 млрд рублей. После введе-
ния санкций в отношении некоторых рос-
сийских банков портфель таких клиентов в 
Уралсибе значительно вырос, — подтверж-
дает нашу гипотезу директор по продажам 
малому бизнесу Банка Уралсиб в Екатерин-
бурге Светлана Дмитриева. — В удовлет-
ворении этого спроса мы в том числе задей-
ствуем госпрограммы поддержки бизне-
са, сейчас готовимся к выдачам кредитов в 

рамках программы министерства сельского 
хозяйства. Кроме того, разработана собствен-
ная программа «Кредит на развитие бизне-
са», по ней предусмотрен упрощенный фи-
нансовый анализ заемщика, короткие сро-
ки рассмотрения заявки, преимущества в 
части залога. 

По ту сторону банковской 
стойки
Ограничения госпрограмм касаются и самих 
банков. Основное — узкий круг участников.

— К новой совмещенной программе сти-
мулирования кредитования и програм-
ме субсидирования Минэкономразвития 
№ 1764 допущены лишь 48 банков, — от-
мечает начальник управления кредитова-
ния малого и среднего бизнеса Челиндбан-
ка Светлана Сорокина. — Наш банк, на-
пример, с 2019 года так и не получил ак-
кредитацию в программе Минэкономраз-
вития. Сначала нам отказывали, потому 
что соотношение портфеля кредитов МСП 
к общему портфелю было менее 50%, а сам 
портфель — менее 10 млрд рублей. В про-
шлом году мы эту планку преодолели, но 
теперь отбора в программу нет. Так и хо-
дим по кругу. Мы, конечно, пытаемся дру-
гими способами решить проблему предо-
ставления льготных кредитов нашим кли-
ентам, например, через сотрудничество с 
Региональным фондом развития промыш-

ленности. Но при таком подходе к участию 
банков в госпрог раммах очень сложно пе-
рейти от принципа освоения средств в рам-
ках государственной поддержки к принци-
пу максимального охвата активных субъек-
тов МСП.

С барьерами доступа региональных бан-
ков к государственным программам стиму-
лирования малого и среднего предпринима-
тельства через кредитование сталкивается 
и председатель правления КБ «Кетовский» 
Евгений Кафеев: 

— В условиях программ много противо-
речий, в одних есть претензии к капиталу, в 
других — к уровню рейтинга. На мой взгляд, 
было бы правильнее унифицировать требо-
вания и тем самым охватить большее коли-
чество региональных банков, которые обе-
спечат ресурсами и малый, и микробизнес 
в регионах. Сегодня эта категория предпри-
нимательства поддержку, достаточную для 
текущей деятельности, получить не может.

Евгений Кафеев видит признаки ослабле-
ния внимания к проблемам бизнеса со сторо-
ны государства, но отказ от принятия опера-
тивных мер кажется ему преждевременным: 
«В первые месяцы кризиса государство дей-
ствовало очень быстро, и это правильно. Та-
кое ощущение, что сейчас все успокоились на 
том основании, что якобы в экономике все 
хорошо. Мне кажется, что до стабилизации 
еще далеко, экономика все еще нуждается 

— В первом полугодии возник широкий набор вызо-
вов, которые в основном были сгенерированы санк-
ционным давлением, это потребовало принятия опе-
ративных решений. Реализация антикризисных мер 
позволила стабилизировать ситуацию и заложить 
основу для дальнейшего развития. 

Удалось остановить отток средств населения из 
банковской системы. По итогам первого полугодия 
объем привлеченных средств физических лиц бан-
ковским сектором Уральского региона вырос более 
чем на 7% по отношению к аналогичному периоду 
прошлого года. 

Удалось снизить и инфляционные ожидания, 
что создало условия для снижения ключевой 
ставки. 

Для поддержки экономики были внедрены меха-
низмы кредитных каникул, реструктуризации и льгот-
ных кредитов. В Уральском макрорегионе по всем 
видам программ населению и бизнесу оказана под-
держка на 780 млрд рублей. Наиболее значимая 
поддержка оказана субъектам МСП. Это около 9% 
совокупного кредитного портфеля банковского сек-
тора Уральского региона. Но мы видим, что по ме-

ре снижения рыночных ставок спрос на эти инстру-
менты снижается. 

Важно, что в острый период удалость не допу-
стить сокращения кредитного портфеля юридиче-
ских лиц. По итогам полугодия в Уральском регио-
не он составил 5 трлн рублей, из которых 4,2 трлн 
рублей — кредиты крупным заемщикам, более 827 
млрд рублей — субъектам МСП. Мало того, тем-
пы роста задолженности крупных заемщиков у ре-
гиональных банков Уральского региона превысили 
средние показатели по банковскому сектору. Одно 
из возможных объяснений связано с тем, что в боль-
шей степени санкционное давление ощутили круп-
ные федеральные банки, поэтому часть их клиен-
тов искала возможности для обслуживания в дру-
гих, в том числе региональных банках.

Да, нельзя сказать, что масштабы выдачи но-
вых кредитов сохранились на прежних уровнях. На-
пример, в сфере потребительского кредитования и 
ипотеки объемы новых выдач сократились по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. Но 
уже в июне мы наблюдали рост. 

Ко нечно, изменение экономических условий сти-

мулирует процесс сокращения физического присут-
ствия сети офисов, мы видим ускорение процесса 
оптимизации банковской сети. Так, если за 2021 
год точки банковского обслуживания на территории 
Уральского региона сократились на 230 единиц, то 
только за первое полугодие текущего года банков-
ская сеть уменьшилась на 137 офисов, и в даль-
нейшем эта тенденция продолжится. 

При этом появляется все больше стимулов для 
развития дистанционных технологий. Мы считаем, 
что рынок получит новый импульс в связи с разви-
тием проекта по использованию цифрового профи-
ля для обслуживания клиентов. Сейчас три банка и 
три МФО региона уже предоставляют услуги с ис-
пользованием этого сервиса. 

Получит дальнейшее развитие и Система быстрых 
платежей (СБП). На фоне ухода международных пла-
тежных систем мы видим многократное увеличение 
и объемов, и количества проводимых через эту си-
стему операций. Видна и заинтересованность тор-
говых розничных предприятий. В инициативном по-
рядке уже есть опыт внедрения новых сервисов, в 
частности протестированы возможность оплаты с 
использованием бесконтактной технологии и реа-
лизация сервиса оплаты по бюджетным платежам. 

 В качестве новых перспективных направ-
лений СБП видится внедрение трансгранич-
ных переводов. Кроме того, будут активно раз-
виваться проекты социальных карт жителей на 
базе карт МИР. В пяти субъектах федерации, 
которые входят в Уральский регион, такие про-
екты уже реализуются, еще в четырех ведется 
активная работа по подготовке их запуска.      

Основа для роста есть 

Банковский сектор Уральского макрорегиона адаптировался 
к новым вызовам, отмечает заместитель начальника 
Уральского ГУ Банка России Сергей Коровин
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в подпитке и оперативном принятии реше-
ний. Например, отбор банков по программе 
1764 проводился последний раз более полу-
тора лет назад. 

Ритейл: ажиотаж — 
тоже оживление 
Возможно, всех успокоила июньская ста-
тистика, которая оказалась позитивной не 
только в сегменте МСП, но и в сфере банков-
ского ритейла. 

По наблюдениям руководителя образо-
вательной программы магистратуры «Фи-
нансы в цифровой экономике» Института 
экономики и управления УрФУ, директо-
ра по развитию розничного бизнеса Банка 

Синара Алексея Луценко, объемы выдач по 
необеспеченным потребительским креди-
там в банке практически вернулись на до-
кризисный уровень: «По итогам первого по-
лугодия довольно заметно выросли кредит-
ные карты, отчасти это связано с тем, что за-
емщики активно использовали лимиты для 
покупки потребительских товаров в ожида-
нии роста цен».

Как и во все кризисы, банки пересмотре-
ли модели оценки заемщиков в сторону уже-
сточения, но пока не видят взрывного роста 
просроченной задолженности. Возможно, 
на этот раз рост будет носить сглаженный 
характер, а это означает, что банки смогут 
выиграть время, чтобы пересмотреть отно-
шение к риску. 

Еще одна особенность этого кризиса в том, 
что банки столкнулись с массовым притоком 
вкладчиков, которые стремились переложить 
средства на вклады под более высокий про-
цент в марте: «В нашем банке было перео-

формлено порядка 75% портфеля. Важно, 
что мы не допустили снижения объема при-
влечения после снижения ставок, и сегодня 
имеем стабильную динамику», — отмечает 
Алексей Луценко.

При этом в сберегательных ли нейках бан-
ков окончательно закрепился тренд фор-
мирования продуктов с привязкой к тран-
закционной активности, почти все име-
ют подписочный сервис, в рамках которо-
го условия по вкладам формируются инди-
видуально. 

Меняют модели управления личны-
ми финансами и клиенты, отмечает Оль-
га Шарушинская: «Мы видим, что суще-
ственно сокращается срок финансово-
го планирования. Если люди раньше опе-
рировали ресурсами в расчете на год-
три, то сейчас, наверное, это месяц-три. 
И эта тенденция, думаю, сохранится еще дол-
го, клиенты будут наблюдать, как будет се-
бя вести рынок, а потом быстро принимать 

— Потребительская модель поведения сейчас 
определяется в значительно большей степени 
информационным фоном, это в некоторой сте-
пени позволяет банкам строить прогнозы и за-
ниматься планированием. Мы сейчас видим, что 
общество начинает более позитивно оценивать 
экономическую ситуацию, и это влияет на пла-
ны граждан. Спрос на потребительское кредито-
вание в целом в нашем банке восстановился до 
преж них уровней. В июне и во втором квартале 
очень интересную тенденцию показали кредит-
ные карты. Раньше мы смотрели на данное на-
правление кредитования скорее как на сопутству-
ющий бизнес с незначительным влиянием на об-
щий объем, сейчас он демонстрирует двузнач-
ные темпы прироста. И это касается не только 
расходования ранее установленных кредитных 

лимитов, но и продажи новых кредитных карт.   
Перспективы второго полугодия мы в целом 

оцениваем с осторожным оптимизмом, рынок 
потребительского кредитования будет восстанав-
ливаться, но, конечно, без галопирующей динами-
ки. Первое полугодие показало, как важно быть 
гибкими, и этого принципа нам придется при-
держиваться весь этот год, особенно при фор-
мировании линейки продуктов для сбережений. 
В периоды значительных изменений на рынке в 
месяц у нас выходило до 15, а то и 30 измене-
ний по ставкам в разных продуктах и диапазонах. 

Конечно, после предложения сберегательных 
продуктов по высоким ставкам и их последую-
щего снижения на фоне пересмотра ключевой 
ставки мы опасались увидеть отток вкладов. Но 
я сейчас с уверенностью могу сказать, что ни-

чего катастрофичного не случилось, в основ-
ной массе клиенты остались с нами, даже ког-
да ставки начали падать. 

В будущем мы ожидаем незначительного сни-
жения ставок до конца года, но все будет зави-
сеть от динамики ключевой ставки. При этом 
конструкция сберегательного продукта сильно 
поменялась. Мы исходим из того, что мало дать 
клиенту рыночное предложение, ему нужно пре-
доставить возможность управлять условиями, на 
которых он взаимодействует с банком. Мы это 
делаем через сервис подписки. 

По нашему наблюдению, меняются подходы к 
программам лояльности: они в меньшей степени 
будут формироваться за счет кешбэка от банка. 
Уже сейчас набирают обороты программы, в ко-
торых бонусы за покупки по карте клиентам пре-
доставляют партнеры банка, поставщики товаров 
и услуг, с которыми кредитная организация до-
говаривается о привилегиях для своего клиента. 
Физическому лицу сложно самому договориться 
о скидке с крупной компанией, а банку проще. 
Мы полгода назад запустили для наших клиентов 
витрину кешбэка от партнеров и продолжаем на-
полнять ее интересными для клиентов предложе-
ниями. Так будут работать, я думаю, в ближайшие 
годы все банковские программы лояльности.     

Время универсального подхода прошло 

Только своевременные изменения и точные настройки 
продуктовой линейки и условий обслуживания могут 
обеспечить восстановление спроса на розничные банковские 
услуги, считает управляющий директор центра коммерческой 
эффективности УБРиР Степан Зайцев

ТЕМА НЕДЕЛИ СИТУАЦИЯ НА БАНКОВСКОМ РЫНКЕ

При сложившемся подходе к 
участию банков в госпрограммах 
очень сложно перейти от принципа 
освоения средств к принципу 
максимального охвата активных 
субъектов МСП
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решение, то есть фактор мобильности ста-
новится все более важным». 

В целом экономическая ситуация распола-
гает к оживлению динамики потребитель-
ского кредитования во втором полугодии. 
Однако, по мнению Алексея Луценко, огра-
ничивающим фактором служат некоторые 
элементы регулирования. Как известно, ЦБ 
устанавливает уровень полной стоимости 
кредита по определенной методике. После 
отмены моратория на предельные ставки 
полной стоимости кредита действуют ставки, 
рассчитанные по итогам первого квартала. 
«Мне кажется, что текущая ситуация демон-
стрирует несовершенство этой системы, по-
тому что ставки на следующий квартал уста-
навливаются по предыдущему, а они в тре-
тьем квартале уже не отражают рыночную 
ситуацию, стоимость фондирования очень 
резко изменилась», — считает топ-менеджер 
Банка Синара.

Добавим, с точки зрения управления че-
рез регуляторные нормы ЦБ в этом кризисе 
действовал в целом оперативно. Так, он реко-
мендовал совету директоров АСВ не штрафо-

вать за превышение средней ставки по депо-
зитам, зафиксировал курс и цены рыночных 
активов, решил не наказывать за снижение 
базельских нормативов ликвидности, ввел 
послабления по формированию резервов, 
а для банков, попавших под санкции, — по-
слабления по валютной позиции. Все это по-
зволило поддержать банковский сектор. Од-
нако заместитель председателя Уральского 
Банковского союза Евгений Болотин видит 
один нюанс: «Есть банки, в том числе и реги-
ональные, которые не попали под санкции, 
но санкции введены на их владельцев, а это 
означает, что комплаенс западных банков к 
ним стал строже, их контрагенты перестра-
ховываются и отказывают в части операций. 
И пока, к сожалению, мы не можем доказать 
Банку России, что послабления надо распро-
странять и на такие банки». 

Грабли ИТ-прогресса
Дистанционные каналы и финтех по-
прежнему будут поддерживать банковскую 
розницу. Однако…

— Вызовом становится решение базовых 

задач стабилизации и поддержки работоспо-
собности в условиях необходимости поиска 
альтернативных партнеров по оборудованию 
и программному обеспечению, — прогнози-
рует директор центра коммерческой эффек-
тивности УБРиР Степан Зайцев. — С точки 
зрения технологического развития банкам 
придется одновременно участвовать в гонке 
развития новых дистанционных сервисов и 
при этом инвестировать в проекты из обла-
сти импортозамещения. Это будет достаточ-
но сильно давить на всех рыночных игроков 
с точки зрения затрат. Я думаю, это обстоя-
тельство на ближайшие несколько лет станет 
для нас очень важным фактором в распреде-
лении объемов инвестиций в области ИТ.

По мнению Алексея Луценко, реализация 
таких проектов приведет к трансформации 
структуры затрат: 

— Требования к участвующим в них ИТ-
специалистам очень высокие, да и людей 
потребуется гораздо больше. Это будет сти-
мулировать рост спроса на ИТ-кадры, кото-
рые придется в том числе искать через вы-
свобождение из проектов развития.               ■ 

— Февраль и март для всей экономики ста-
ли шоковыми, но изменения в настроени-
ях клиентов мы заметили уже в апреле. Ком-
пании и граждане постепенно учились адап-
тироваться к новым условиям. Этот про-
цесс отражает динамика Индекса RSBI*. 
В июне показатель индекса в целом по России со-
ставил 50,5 пункта против 48,4 пункта в мае, а в 
июле увеличился до 51,1 пункта. Деловая актив-
ность продолжила плавный рост, в том числе за 
счет ощутимых изменений в компоненте инвести-
ций, которая увеличилась на 2 п.п. по сравнению 
с предыдущим месяцем и сравнялась с показате-
лями конца прошлого года. Оживление деловой ак-
тивности мы связываем с одной стороны — с адап-
тацией малого и среднего бизнеса к новым усло-
виям ведения деятельности, с другой — с созда-
нием более привлекательных кредитных условий 
со стороны государства и банков на фоне сниже-
ния ключевой ставки. 

ПСБ уже начал выдавать кредиты бизнесу в рам-
ках утвержденной в середине августа новой льгот-
ной программы государственной поддержки малого 
и среднего бизнеса. Эта программа позволяет пред-
принимателям направлять финансирование, полу-

ченное по льготной ставке, на развитие бизнеса. 
Наши клиенты с помощью кредитных средств мо-
гут закупать оборудование, делать капитальный ре-
монт производственных помещений, создавать но-
вые производства. Размер льготного финансирова-
ния составляет до 2 млрд рублей на инвестицион-
ные цели. Этими продуктами могут воспользовать-
ся компании из обрабатывающих секторов, метал-
лургии, логистики и гостиничного бизнеса. 

Такой же подход банк использует при совершен-
ствовании собственных высокотехнологичных про-
дуктов. ПСБ расширяет линейку онлайн-кредитов 
для бизнеса, которые можно оформить на сайте 
банка всего по двум документам. В условиях острой 
востребованности финансовых ресурсов мы пред-
ложили бизнесу специальный продукт «Лимит от-
крыт». Это возобновляемая кредитная линия в фор-
мате предодобренного решения, для его получе-
ния не требуется залог, а оформить заем мож-
но онлайн. На банковском рынке такие предложе-
ния, как правило, ограничены лимитом в 10 млн 
рублей, а ПСБ увеличил максимальную сум-
му кредита до 100 млн рублей, которую мож-
но получить без обеспечения, только с поручи-
тельством учредителей компании. Решение о фи-

нансировании принимается банком за один день.
Изменение настроений на рынке мы заметили и в 

ипотечном сегменте, в июне в нашем банке выдачи 
вернулись к пику декабря прошлого года. В осталь-
ных сегментах потребительского кредитования мы 
видим возможности для постепенного восстанов-
ления. ПСБ придерживается принципа аккуратной 
риск-политики, поэтому работаем в основном с на-
шими целевыми клиентами. Это сотрудники компа-
ний, которые имеют в банке зарплатные проекты. 
Поскольку круг компаний, с которыми сотруднича-
ет банк, достаточно широк, у нас сформировалась 
стабильная клиентская база, это сотрудники обо-
ронных предприятий, работники бюджетной сферы.

Из направлений розничного кредитования быстрее 
других восстанавливаются кредитные карты, здесь 
выдачи демонстрируют, пожалуй, самую высокую 
динамику. Это связано с тем, что клиенты оцени-
ли удобство продукта: в нашей линейке достаточ-
но большой грейс-период: 55 и 100 дней, к тому 
же в программе предусмотрены хорошие кешбэки. 

Кроме того, клиентов мотивируют качествен-
ные проработанные и разнообразные продукты по 
управлению личными финансами. Конечно, как 
и многие банки, на пике взлета ключевой ставки 
ПСБ ввел депозиты под 24% годовых, и это обе-
спечило по итогам марта прирост средств на вкла-
ды на 15%. Но сейчас условия меняются, и мы 
разрабатываем продукты с учетом новых потреб-
ностей клиентов. Просто держать высокую ставку 
у ба нков нет возможности, да и у граждан форми-
руются другие запросы. По нашим наблюдениям, 
сейчас будут востребованы комбинированные ин-
струменты, сочетающие функции как вклада, так 
и других продуктов. На такой запрос очень хорошо 
отвечает накопительное страхование жизни. Сре-
ди прочих преимуществ общую доходность тако-
го продукта увеличивает возможность получения 
налогового вычета. И поэтому такие продукты 
особенно востребованы у работающих граждан.    

Скорость реакции 

Ключевым фактором конкурентоспособности банка 
становится оперативное реагирование на запросы клиента, 
считает управляющий Уральским филиалом банка ПСБ 
Ринат Иржанов

СИТУАЦИЯ НА БАНКОВСКОМ РЫНКЕ ТЕМА НЕДЕЛИ

* Индекс RSBI — с 2020 года ежемесячное исследование настроений малого и среднего бизнеса, организованное 
ПСБ совместно с Опорой России и исследовательским агентством Magram Market Research. В опросе приняли участие 
владельцы и топ-менеджеры 1796 компаний сектора МСБ из всех регионов Российской Федерации. Значение индек-
са выше 50,0 пункта означает рост деловой активности, ниже 50,0 п. — снижение, около 50 п. — нейтральную зону.
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мае этого года ведущие экс-
перты международной на-
учной конференции по во-
де, энергии, продовольствию 
и устойчивому развитию 
(IСoWEFS 2022) признали 

биомикрогели инновационной техноло-
гией в сфере очистки воды, а в прошлом го-
ду по итогам форума G20 Innovation League 
екатеринбургская группа компаний «Био-
микрогели» была названа самой перспек-
тивной технологической компанией в ми-
ре в секторе CleanTech. Сооснователь и ге-
неральный директор «Биомикрогелей» 
Андрей Елагин признается, что на церемо-
нии награждения в Сорренто испытал силь-
ные эмоции, когда именно его компанию 
объявили победителем: «С докладами вы-
ступали очень крутые компании из Фран-
ции, Британии, Америки, Канады, Брази-
лии, а победили мы. Это, конечно, очень 
высокая оценка». 

Логика последовательности
Основатели целенаправленно шли к меж-
дународному признанию десять лет. В 2012 
году аспират физтеха УрФУ Андрей Елагин 
познакомился с доктором химических на-
ук Максимом Мироновым, который рабо-
тал над задачей транспорта лекарств в орга-
низме человека. Елагина тогда интересова-
ли решения для промышленности: 

— Я видел, что во всех отраслях на пред-
приятиях есть широкий спектр задач по 
очистке воды, твердых поверхностей от 
сложных загрязнений. Мы стали думать о 
том, можно ли применить принцип микро-
капсулирования, который использовался в 
медицине и фармацевтике, для решения со-
вершенно других задач, например очистки 
промышленных сточных вод. 

В итоге компаньоны пришли к выводу: 
можно, но для этого нужно, по сути, пере-
изобрести используемые биополимеры — 
создать новые модификации и значительно 
снизить их стоимость. Идея заключалась в 
том, чтобы использовать микрогели поли-
сахаридов для отделения масел, жиров и 
нефтепродуктов от воды и твердых поверх-
ностей. Так появилась технология биоми-
крогелей. На ее основе были созданы био-
разлагаемые коагулянты, флокулянты, 
деэмульгаторы, фильтрующие материалы. 
Результатом стала разработка, на базе ко-

торой было организовано производство 
широкого спектра продуктов для очистки 
промышленных стоков от масел, жиров и 
нефтепродуктов, для переработки исполь-
зованных смазочно-охлаждающих жидко-
стей в машиностроении и металлургии, 
для повышения эффективности экстрак-
ции растительного масла в пищевой про-
мышленности, а также для ликвидации 
разливов нефти. 

Найти рынок удалось не сразу: 
— Сначала мы развивались как класси-

ческий стартап, нам нужно было тестиро-
вать гипотезы, для этого делали короткие 
спринты: создавали модификацию и отра-
батывали ее на определенном применении. 
Для этого максимально быстро проверяли 
гипотезы с ближайшими компаниями, до 
которых можно было дотянуться, — вспо-
минает Андрей Елагин. 

В ходе тестирования параллельно оцени-
вали потенциальные рынки сбыта. И оказа-
лось, что практически во всех этих направ-
лениях предприниматели со своей техноло-
гией были первыми в мире. Тогда партнеры 
пришли к выводу, что не стоит делать все и 
сразу, нужно развивать одно направление, 
проверить максимум возможных гипотез, 

в случае их подтверждения определить бу-
дущие рынки сбыта и защитить интеллек-
туальную собственность. 

Этим они занимались первые несколько 
лет. Параллельно отрабатывали техноло-
гию производства: 

— Чтобы дорогие и получаемые в ма-
леньких количествах медицинские микро-
гели перенести в промышленность, нужно 
было многое поменять. Например, найти 
совсем другое сырье. Мы выбрали вторич-
ные продукты сельскохозяйственной пе-
реработки и деревообработки, в том чис-
ле жом сахарной свеклы, яблочный жмых. 
Его использование тоже нужно было про-
тестировать, а все успешно отработанные 
технологии запатентовать на целевых с 
точки зрения рынков сбыта географиче-
ских территориях. 

Затем предстояло выбрать направление, 
на котором можно было сфокусироваться и 
начать зарабатывать первые деньги. Им ста-
ла организация производства экологически 
безопасных моющих средств. 

— Для нас это был сложный выбор, — 
признается Елагин. — Уже тогда нас зажи-
гали большие задачи, такие как ликвидация 
разливов нефти в морях и в океанах. Очень 

В

Ирина Перечнева
 
Формула технологического счастья 
Вера в идею, стремление к цели и правильное отношение к ошибкам — следуя этим принципам, основатели «Биомикрогелей» 

вывели екатеринбургский стартап в мировую компанию полного цикла 

РУССКИЙ БИЗНЕС ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ

Технологический бизнес базируется на разработках, а они основаны 
на научных открытиях, поэтому R&D — суперважная часть в бизнесе
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2Андрей Елагин: «Мы хотим 
построить международную 
компанию, которая станет 
лидером в своих сегментах, 
добиться определенного 
уровня выручки и 
капитализации, потому что 
это свидетельство того, 
что твои продукты решают 
задачи и проблемы людей 
и предприятий. И да, мы 
стремимся к широкой 
географии, потому что только 
так можно осуществлять 
глобальный вклад»

хотелось, чтобы наши продукты использо-
вались для решения глобальных проблем 
человечества. 

Практика, однако, показала, что реше-
ние правильное: 

— Здесь не было таких барьеров, как пре-
одоление консерватизма и скептицизма, с 
которым мы столкнулись позже, например, 
при освоении рынка услуг по ликвидации 
разливов нефти. Для старта продаж мою-
щих средств достаточно было создать ми-
нимальный продукт, эффективность кото-
рого не сложно доказать, она была очевид-
на на простых тестах, и ее ощущал каждый 
потребитель.

Но масштабировать это направление тоже 
оказалось непросто, пришлось очень мно-
гому учиться на ходу. Поэтому старт про-
даж продукции под брендом WONDER LA B 
в маленьких торговых сетях и клининговых 
компаниях предприниматель относит к чис-
лу важных вех в истории компании: «Сей-
час у нас суперпрофессиональная команда, 
ассортимент из 75 позиций».

Затем партнеры последовательно стали 
переходить к реализации других возмож-
ностей технологии, в частности в 2019 го-
ду начали двигать направление экстракции 
растительных масел. Эту работу сейчас, по 
словам Елагина, компания ведет в Малай-
зии и Индонезии, где сосредоточен основ-
ной мировой рынок производства пальмо-
вого масла: 

— Проблема заключается в том, что до 
2,5% продукта недоизвлекается, сырье ухо-
дит в сток, который хранится в аэрацион-
ных прудах. И здесь продукты на основе 
биомик рогелей хорошо себя раскрывают, 
мы уже внедрили технологию на несколь-
ких фабриках, она позволяет доизвлекать 
масло в процессе производства. Таким об-
разом, клиент с нашей помощью одновре-

менно решает две задачи. Первая — увели-
чение выхода ценного продукта: мы доби-
ваемся снижения доли недоизвлеченных 
остатков с 1,5 — 2,5% до 0,3 — 0,7%. Это 
позволяет фабрикам получать дополнитель-
ную прибыль и окупает затраты на внедре-
ние технологии. Вторая — сокращение от-
ходов и улучшение экологии. 

Сейчас это одно из промышленных на-
правлений, в котором «Биомикрогели» ви-
дят большой рыночный потенциал: только 
в двух этих странах больше 2 тыс. фабрик. 

Так за десять лет стартап вырос в техно-
логическую компанию полного цикла, ко-
торая разрабатывает новые соединения, 
производит продукт, создает его дизайн, 
располагает собственными подразделе-
ниями инжиниринга, сбыта, логистики. 
В штате — более 120 сотрудников.

— Пока направление B2C дает около 80% 
выручки, — говорит Елагин. — Но В2В до-
гоняет, динамика его развития впечатляю-
щая, думаю, этот баланс будет постепенно 
выравниваться. 

На такую динамику компания начала вы-
ходить только после привлечения инвести-
ций от международного family-office в объ-
еме 1 млрд рублей.

— Тогда у нас появились средства для то-
го, чтобы расширить команду и усилить про-
дажи, в прошлом году в четвертом квартале 
мы показали прирост в 4,6 раза к тому же 
кварталу 2020 года. В текущем году по ито-
гам восьми месяцев компания демонстри-
рует трехкратный рост по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 

Требование веры 
А начинали основатели, как водится, на соб-
ственные средства. Деньги заканчивались, 
их искали где только можно: «Занимали у 
знакомых, задействовали свои кредитные 

карты, брали кредиты в банках, использо-
вали инструменты поддержки бизнеса. Ду-
маю, это было одно из обстоятельств, на ко-
торое обратили внимание инвесторы. Они 
видели, как сильно мы верим в свою компа-
нию и верим не на словах, а на деле, пото-
му что ради развития бизнеса брали долги 
на себя, получали кредиты под собственные 
гарантии», — вспоминает Андрей.

На наш вопрос о факторах успешности 
он отвечает так:

— Не хочется озвучивать банальные ве-
щи, но самое важное — это команда. Важ-
но в нужный момент найти людей, с кото-
рыми у тебя совпадают ценности. Нас трое 
основателей: я, Максим Миронов и Павел 
Блохин. Максим — суперспециалист в обла-
сти органического синтеза. Павел — очень 
талантливый инженер и управленец, ве-
дет инжиниринговое направление. После 
привлечения инвестиций международно-
го family-office к команде основателей при-
соединился еще один выдающийся управле-
нец Игорь Климкин, а не так давно в совет 
директоров группы компаний вошел Оли-
вер Ческотти, экс-вице-президент компа-
нии GEA Group. 

К ценностям Андрей относит стремление 
к созиданию, гибкость в тактических дей-
ствиях и способность видеть глобальную 
цель: «В любой технологической компании 
на ранних этапах есть периоды, когда внеш-
нее окружение считает вас сумасшедшими и 
смотрит с жалостью. Поэтому важно, чтобы 
внутри команды была вера в себя, позитив-
ный взгляд, готовность к экспериментам и 
терпимость к ошибкам». 

По словам предпринимателя, непросто 
держать фокус и сейчас, в операционном 
управлении ежедневно возникают ситуа-
ции требующие разрешения. Например, по-
ставщики настаивают на изменении усло-
вий: «Мне пришлось научиться не тратить 
много сил на достижение сиюминутных вы-
год, потому что я понял — это часто уводит 
внимание от главной цели». 

К числу внешних ограничителей Андрей 
относит общий консерватизм и инерцию, 
которые в целом характерны для В2В: 

— Люди привыкают, и у них нет острой 
необходимости что-то менять, а поскольку 
любая технологическая компания всегда 
предлагает что-то новое, это огромный ба-
рьер для входа на рынок. 

 
Кризис не повод для 
отклонения от цели 
Последние кризисы стали тормозом для ро-
ста любой компании. Елагин рассказыва-
ет, как удается прорываться через барье-
ры его бизнесу: 

— Во время ковидного кризиса, не-
смотря на ограничения в передвижении, 
мы все равно реализовывали планы по 
построению международной компании. 
В 2020 году умудрились провести серию 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ РУССКИЙ БИЗНЕС
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испытаний на территории Малайзии и Ин-
донезии, причем находясь в России. Это, ко-
нечно, был суперчеллендж, но мы его прео-
долели, нашли местных специалистов из от-
расли, которые работали на фабриках про-
изводства пальмового масла и очень хорошо 
понимают технологию. Они при поддерж-
ке нашей головной компании и консульта-
ций в формате онлайн, провели тестирова-
ния на предприятиях клиентов. 

Нарушение логистических цепочек, ха-
рактерное для текущего кризиса, по словам 
Елагина, влияет на производство незначи-
тельно, потому что большая часть компо-
нентов российская: 

— За последние два с половиной года, по-
мимо собственного производства основных 
компонентов и конечных продуктов, мы так-
же создали свои формы упаковок для по-
требительской линейки продуктов. Мы вы-
пустили их только в конце прошлого года, 
сейчас всю линейку перенастроили на свою 
упаковку. Так получилось, что к сбою логи-
стических цепочек мы подошли готовыми 
и не так сильно пострадали, как могли бы. 

Общая международная напряженность, 
конечно, сказывается. Но Елагин с партне-
рами и здесь находят возможности для осу-
ществления глобальной мечты о включении 
в решение мировых проблем: «Мы продол-
жаем каждый месяц участвовать в между-
народных научных конференциях, в этом 
году участвовали в конференции в Порту-
галии, Индонезии, Германии, осенью нас 
ждут в качестве ключевого докладчика на 
конференции в США». 

На одной из таких конференций «Биомик-
рогели» были единственным представите-
лем из России, и участие чуть было не со-
рвалось, потому что из-за блокировок бан-
ков невозможно было провести оплату, но 
в итоге организаторы пошли навстречу. 

Компания продолжает публиковаться в 
международных высокоцитируемых жур-
налах: «Все понимают, что экология — это 

наша общая проблема, и решить ее мож-
но только вместе с помощью развития тех-
нологий». 

Публикации — внешний результат не-
прерывного развития исследовательско-
го сегмента бизнеса. В компании четыре 
собственные химические лаборатории, в 
R&D-подразделении работает 22 специали-
ста, среди которых один доктор и пять кан-
дидатов наук. Идет постоянный набор ста-
жеров из университетов: «В этом году да-
же прошла защита магистерского диплома 
по нашей теме. Мы не занимаемся наукой 
в чистом виде, но технологический бизнес 
базируется на разработках, а они основаны 
на научных открытиях, поэтому R&D — су-
перважная часть в нашем бизнесе». 

— На территории Малайзии, Индонезии 
находится команда по развитию бизнеса, 
продажам, специалисты технической под-
держки. Подписаны четыре дистрибьютор-
ских контракта с местными торговыми ком-
паниями. Такая партнерская сеть позволяет 
переводить контакты в системные продажи 
на большое количество клиентов, — описы-
вает структуру «Биомикрогелей» как меж-
дународной компании ее создатель.

Есть у компании подразделения и в Евро-
пе, на ряд продуктов получены международ-
ные экосертификаты: «Да, фокус на текущий 
момент сместился в Юго-Восточную Азию, 
но мы продолжаем коммуникации и пыта-
емся всеми доступными способами двигать-
ся по своей траектории». 

В чем счастье 
Будущее компании в представлении Елаги-
на имеет четкую конструкцию: «Мы хотим 
построить международную компанию, ко-
торая станет лидером в своих сегментах. 
И конечно, хотим добиться определенного 
уровня выручки и капитализации, потому 
что это свидетельство того, что твои про-
дукты решают задачи и проблемы людей и 
предприятий. И да, мы стремимся к широ-

кой географии, потому что только так мож-
но осуществлять глобальный вклад». 

Андрей говорит, что жизненные установ-
ки, и отношение к делу в частности, заложе-
ны в нем наставниками: «Я с шести лет за-
нимался профессиональным бадминтоном, 
моим первым учителем был тренер Виктор 
Анциферов, который научил меня гораздо 
большему, нежели просто спортивным до-
стижениям, например, философски отно-
ситься к различным ситуациям в жизни. От 
него я взял упорство, умение получать сози-
дательный драйв от конкуренции. Потом я 
поступил на физтех в УрФУ. Честно скажу, 
сначала я растерялся и вообще не понимал, 
что я тут делаю. Но все изменилось, когда в 
начале третьего курса я попал в исследова-
тельскую группу к декану факультета выда-
ющемуся ученому Аскольду Бекетову. У ме-
ня тогда сознание просто перевернулось, и 
когда Аскольд Рафаилович пригласил меня 
в свою команду, я нырнул с головой в нау-
ку, поступил в аспирантуру. Я был настолько 
увлечен, что за три года смог написать бо-
лее 40 научных работ, защитить несколько 
патентов и диссертацию. Аскольд Рафаило-
вич тоже был для меня учителем с большой 
буквы, который дал гораздо больше, неже-
ли просто знания в предметной области». 

Главное, что находит Елагин в техноло-
гическом предпринимательстве, — свобо-
да самореализации для себя и окружающих:

— Здорово, когда ты в силу своих возмож-
ностей из ничего создаешь среду для само-
реализации, благодаря которой другие лю-
ди раскрываются и заряжают тебя же но-
вой энергией. И мне кажется, что эта воз-
можность плюс решение по-настоящему 
глобальных долгосрочных проблем чело-
вечества — и есть счастье. Я точно знаю, 
что через тридцать-пятьдесят лет наши про-
дукты, технологии и решения могут суще-
ственно изменить положение дел в несколь-
ких отраслях в лучшую сторону. Все это в 
совокупности двигает меня вперед.      ■ 

«В любой технологической 
компании на ранних этапах 
есть периоды, когда внешнее 
окружение считает вас 
сумасшедшими и смотрит с 
жалостью. Поэтому важно, 
чтобы внутри команды была 
вера в себя, позитивный 
взгляд, готовность к 
экспериментам и терпимость 
к ошибкам» 

РУССКИЙ БИЗНЕС ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ
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Оживление началось в июне. За этот 
месяц на екатеринбургском рынке, на-
пример, объем предложения вырос на 3 
тыс. квартир. В целом, по расчетам руко-
водителя аналитического центра Ураль-
ской палаты недвижимости Михаила 
Хорькова, за второй квартал года объ-
ем текущего строительства на террито-
рии столицы Среднего Урала составил 3,5 
млн кв. м, и это рекордный показатель. 
По мнению эксперта, уже тогда можно 
было сделать предположение о возвра-
щении на рынок оптимистов: «За июнь 
рынок пополнился большим количеством 
новых проектов. Индекс кранов также 
был близок к пиковому показателю, на 
жилых объектах города в июне было 182 
башенных крана». 

 В июле рынок новостроек Екатерин-
бурга продолжил восстановление:

 — Количество договоров растет второй 
месяц подряд, хотя их число по-прежнему 
заметно ниже средних результатов 
предыдущего года, — отмечает Миха-
ил Хорьков. — По итогам июля на пер-
вичном рынке жилья Екатеринбурга 
зарегистри ровано почти 1 тыс. догово-
ров долевого участия в строительстве. Это 

ынок жилищного строитель-
ства переходит к восстанов-
лению. Переломным для 
сегмента стал июнь: после 
взрывного первого кварта-
ла, провальных апреля и мая 

в первый месяц лета рынок начал пока-
зывать признаки оживления. Насколько 
устойчив этот тренд, попытались понять 
участники круглого стола «Жилая недви-
жимость на Урале: будет ли рост после 
охлаждения», организованного журналом 
«Эксперт-Урал». 

Июньский разворот 
 По данным Уральской палаты недвижимо-
сти, в первом квартале этого года на рын-
ке Екатеринбурга количество договоров 
долевого участия (ДДУ) выросло на 56% к 
аналогичному периоду 2021 года, во вто-
ром квартале — упало на 67%. 

Вице-президент Корпорации «Маяк» Ма-
рина Сухановская причины спада актив-
ности апреля — мая обосновывает двумя 
факторами: 

— С рынка ушли инвестиционные поку-
патели, которые переложили свободные 
ресурсы на депозиты по ставке 24% годо-

вых. Кроме того, рынок новостроек зави-
сит от активности вторичного рынка, ко-
торый во втором квартале находился в за-
мороженном состоянии. 

По мнению Марины Сухановской, на 
рынок оказывали давление еще и факто-
ры общей неопределенности: 

— В такой ситуации многие застройщи-
ки выставляли барьерные цены, то есть 
подняли их планку на максимальный уро-
вень. Потому что непонятно, что в эконо-
мике происходит, а выставлять объекты 
нужно. Когда такой барьер появляется, 
продажи останавливаются. 

Но основное влияние на динамику про-
даж на всех региональных рынках ока-
зал резкий пересмотр банками условий 
кредитования. По словам руководителя 
PR и маркетинга компании «Тюменьин-
вестстрой» Аллы Власовой, драматиче-
ски ухудшились продажи после февраля в 
основном по этой причине: «Произошло 
не только повышение ставок, в острый 
период банки пересмотрели и другие па-
раметры кредита, в частности некото-
рые увеличили размер первоначально-
го взноса, причем даже уже по одобрен-
ным сделкам». 

Р
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Ирина Перечнева 

Встань с пола
Рынок новостроек, увидев дно, вышел на траекторию восстановления. У девелоперов Екатеринбурга в силу мощной конкурентной 

среды есть шанс быстрее других вернуть покупателей 
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на 41% выше провального мая, но почти 
в два раза меньше июля прошлого года. 

Статистика на основании даты подписа-
ния ДДУ говорит о продолжении восста-
новительного тренда и вселяет в девело-
перов оптимизм: 

— Чем еще можно объяснить тот факт, 
что предложение на первичном рынке 
снова быстро растет, — задается вопро-
сом Михаил Хорьков. — По итогам июля 
объем нереализованных квартир на пер-
вичном рынке приблизился к отметке 32 
тысячи, это уже близко к историческому 
максимуму, который был достигнут в де-
кабре прошлого года — 33,4 тыс. квартир.

Анализ среднемесячного количества 
сделок, проведенный Михаилом Хорько-
вым, свидетельствует о синхронном дви-
жении всех территориальных рынков: 
по одинаковой траектории развиваются 

Москва, Санкт-Петербург, Екатеринбург.
— Это говорит о том, что локальные 

факторы практически не работают, у нас 
движение рынка сегодня во многом опре-
деляется информационным фоном, кото-
рый формируется на уровне всей страны, 
— объясняет эксперт. 

 — К сожалению, локальный рынок 
определяется федеральной повесткой, — 
подтверждает директор ООО «Бигранд» 
Татьяна Деменок. — И это насторажи-
вает, потому что мы зависим только от 
того, как у нас будут развиваться ипотеч-
ные программы. 

 
Ипотека — наше все 
Ипотека была и остается главным дви-
гателем рынка. После просадки сегмен-
та в связи с ростом ставок она возвраща-
ет себе определяющую роль в развитии 

ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО

— По нашим наблюдениям, рынок ипотеки вос-
станавливается: после апрельских минимумов 
начался плавный рост, а во второй половине 
июня мы увидели уверенную динамику рынка 
на повышение. 

В общем пуле продаж нашего банка доля кре-
дитов на покупку жилья на вторичном рынке со-
ставила 50%, доля военной ипотеки — поряд-
ка 20%, и около 30% заняли продажи продук-
тов на приобретение жилья в новостройках. ПСБ 
планомерно увеличивает долю присутствия в 

ипотечном сегменте на рынке Екатеринбурга, и 
нам это удается. 

 В июне выдачи ипотеки в сравнении с маем 
выросли на треть, мы связываем это с повыше-
нием доступности ипотечных займов. Банк Рос-
сии за первое полугодие четыре раза снижал 
ключевую ставку, вслед за этим последователь-
но снижались и ставки по ипотеке. Пересмотр 
ставки 22 июля до 8% укрепил позитивное на-
строение покупателей недвижимости, что нашло 
выражение в росте сегмента. 

 При этом необходимо обратить внимание на 
сдерживающие факторы, главный из которых 
—  ограниченные реальные располагаемые до-
ходы населения. При этом себестоимость строи-
тельства повышается, что приводит к росту цены 
квадратного метра. Это означает, что для опре-
деленной части жителей новое жилье становит-
ся недоступным. Для банков и застройщиков это 
сигнал к более активному применению программ 
субсидирования ставки на кредиты для покупки 
жилья в новостройках. Например, в нашем бан-
ке есть такой продукт по ставке 0,01%. Если 
клиент в регионе берет кредит по программам 
господдержки или семейной ипотеки на 6 млн 
рублей, то ежемесячный платеж будет состав-
лять 16,9 тыс. рублей, из них оплата по процен-
там в месяц всего лишь 500 рублей. Это уже при-
емлемые условия для домохозяйств. Не все за-
стройщики готовы субсидировать ставку за счет 
своего операционного результата, но у нас такие 
партнеры есть, и их число растет.                 

— Нашим клиентам было очень сложно принимать 
решения о приобретении жилья на фоне резкого 
колебания ставок в первом квартале. К июню настро-
ения начали выравниваться, стало проще прогнози-
ровать семейный бюджет. По итогам июня в УБРиРе 
объем выдач ипотеки вырос на 68% к показателям 
мая. При этом хорошо видно изменение потреб-
ностей клиентов: средний чек в течение первого 
полугодия увеличился с 2,4 млн рублей до 3,2 млн 
рублей, то есть наши клиенты стали отдавать предпо-
чтение квартирам большей площади. В структуре сде-
лок 40% приходится на объекты на первичном рынке. 

Правда, в региональном разрезе картина от-
личается. В Тюмени и Сургуте, например, огром-
ный спрос на вторичное жилье, в других регионах, 
в том числе в Екатеринбурге, мы отмечаем рост 
спроса на новостройки. В целом по портфелю до-
ля ипотеки на покупку жилья по договорам доле-
вого участия за полугодие выросла с 5% до 41%, 
если сравнивать с прошлым годом. Этого удалось 
добиться за счет оперативного реагирования на 
снижение ключевой ставки: мы улучшали усло-
вия как по собственным программам ипотеки, так 
и по госпрограммам.

Мы пониманием, что спрос в Екатеринбурге на 
первичном рынке еще нужно развивать и стре-
мимся вносить свой вклад через использова-
ние механизма предоставления скидок и прове-
дения маркетинговых акций. Например, в нашей 
линейке ставку можно снизить за счет увеличе-
ния размера кредита, а также за скорость выхо-
да на сделку. Таким образом клиенты получают 
возможность улучшать жилищные условия, поку-
пая квартиры большей площади и на более вы-
годных условиях. Кроме того, начинаем прора-
батывать с застройщиками программы субсиди-
рования, полагаем, что по таким программам бу-
дет проходить до 20% ипотечных сделок. Росту 
выдач ипотеки на новостройки также будет спо-
собствовать качественный сервис, мы уже убеди-
лись, что электронная регистрация значительно 
ускоряет проведение сделки и ценится клиента-
ми. Сейчас мы запускаем для партнеров личный 
кабинет. В будущем планируем формировать си-
стему оформления сделки исключительно дистан-
ционным способом, без посещения банка.        

Партнерский подход 

Банкам и застройщикам необходимо вместе искать способы 
повышения доступности ипотеки, считает руководитель 
Ипотечного центра ПСБ в Екатеринбурге Антон Сандалов

Поддержать спрос 

Банковские инструменты позволяют стимулировать 
приобретение жилья в новостройках и способствуют 
развитию качественных параметров рынка, считает 
управляющий директор дивизиона «Екатеринбург» УБРиР 
Денис Бабушкин 

В Екатеринбурге за 
два года цены на 
первичном рынке 
выросли на 55%, 
на вторичном рынке 
— на 35%, в этом 
году новостройки 
подорожали на 15%, 
жилье на вторичном 
рынке — на 5% 
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жилищного строительства. В июне, по рас-
четам Михаила Хорькова, с использовани-
ем жилищных кредитов заключалось 73% 
ДДУ, а по предварительным цифрам ию-
ля — уже более 80%. «При этом, по дан-
ным аналитической платформы bnMAP, 
27% заемщиков выбрали 30-летнюю ипо-
течную программу, сроки кредитования, 

суммы кредита продолжают быстро ра-
сти», — детализирует Михаил Хорьков. 

На оживление в сегменте кредитова-
ния указывает и статистика. По оцен-
кам Банка России, в июне ипотечный 
портфель увеличился на 0,7% против 
просадки в мае на 0,1%. В июле ипо-
тека выросла уже на 1,3%, объем вы-

дач — до 342 млрд рублей против 253 
млрд в июне. Из этой суммы чуть ме-
нее половины пришлось на рыночные 
ипотечные кредиты — 167 млрд рублей 
против 119 миллиардов в июне, в то вре-
мя как по льготным программам было вы-
дано 175 млрд рублей против 131 милли-
арда месяцем ранее.

— Нам удалось избежать длительной стагнации 
жилищного кредитования. Наша статистика гово-
рит о том, что на рынке ипотеки началось восста-
новление. Переломным месяцем стал июнь. По 
его итогам выдачи в ВТБ выросли в 2,5 раза по 
сравнению с маем. В целом по итогам первого 
полугодия жители Свердловской области офор-
мили в ВТБ порядка 2,8 тыс. ипотечных креди-
тов на сумму 8,7 млрд рублей. 

Второе наблюдение — рост среднего че-
ка ипотеки с 2,9 млн рублей в начале года до 
3,5 млн рублей. Отчасти это связано с запуском 
программы «Семейная ипотека», по которой кли-
енты могут взять жилищный кредит под 3% го-
довых. Воспользоваться этим продуктом могут 
семьи, у которых в период с 1 января 2018 по 
31 декабря 2022 года родился либо усынов-

лен третий или последующий ребенок. Макси-
мальная сумма кредита в регионах составляет 
6 млн рублей. 

Кроме того, с мая мы увеличили лимиты по 
программе семейной ипотеки — на объекты ря-
да застройщиков в нашем банке теперь мож-
но взять льготный кредит в размере до 15 млн 
рублей. Это позволяет приобретать квартиры 
большей площади и лучшего качества. Партнер-
ские программы банков и застройщиков вооб-
ще являются важным фактором стимулирова-
ния спроса. Недавно мы заключили с застрой-
щиками Екатеринбурга 16 новых соглашений, ко-
торые касаются льготных ставок и расширенных 
лимитов для наших заемщиков. Благодаря таким 
программам по ряду объектов мы можем пред-
ложить ипотечную ставку от 0,1%.

Учитывая поэтапное снижение ключевой став-
ки, мы прогнозируем большой интерес к прог –
раммам рефинансирования, и это тоже даст тол-
чок для рынка ипотеки. У многих банков есть 
клиенты, которые в марте этого года взяли кре-
диты по высоким ставкам, просто потому что 
других вариантов на рынке не было. Сейчас за-
емщики могут снижать долговую нагрузку за 
счет программ рефинансирования. 

ВТБ сразу после объявления о снижении клю-
чевой ставки в конце июля улучшил условия по 
ипотеке, снизив минимальную ставку на 0,6 п.п. 
Теперь она составляет от 9,9% годовых, если кли-
ент в ходе сделки использует сервисы безопасных 
расчетов и электронной регистрации или получа-
ет зарплату на карту ВТБ. Рефинансирование ипо-
течных кредитов также доступно по ставке 9,9%. 

Потенциальный спрос на покупку недвижимо-
сти у россиян остается достаточно высоким. На 
его реализацию можно рассчитывать с дальней-
шим улучшением условий кредитования как по 
государственным программам, так и собствен-
ным банковским предложениям. По нашим ожи-
даниям, объем рынка ипотеки в целом по стра-
не к концу этого года будет составлять порядка 
4,5 трлн рублей. Фактически рынок будет нахо-
диться на уровне 2020 года.                       

— Какова доля ипотеки на новостройки в вы-
дачах банка в регионе?

— Несмотря на снижение ставок по ипо-
теке на готовое жилье, спрос на новострой-
ки усиливается. Так, в Абсолют Банке в июне
— июле доля займов на квартиры в строя-
щихся домах составляла 40% от общего чис-
ла, а в августе резко увеличилась до 60%.
Разберемся, почему так происходит. Да, квар-
тиры в новостройках в целом по рынку дороже, 
чем в готовых до мах: средний квадратный метр 
готовых стоит на 13 тыс. рублей дешевле. Кро-
ме того, большая часть жилья на первичном 
рынке сдается в черновой и чистовой отделке и 
требует дополнительных вложений. Как прави-
ло, затраты на ремонт выливаются еще в 15 — 
25% от стоимости квартиры. Но при этом почти 
100% займов на новостройки выдаются в рам-

ках госпрограмм по ипотеке. Разница со ставка-
ми по стандартным программам существенная.
Средний по рынку уровень актуальных рабочих 
ставок по стандартным программам — 9,5 — 
11% годовых. По программам с госсубсидиро-
ванием можно купить квартиру в новостройке со 
значительной экономией. Так, в Абсолют Банке 
ставка по госпрограмме 2020 — 2022 допол-
нительно снижена до 6,35% годовых, по «Се-
мейной ипотеке» — 5,99% годовых. В нача-
ле августа мы снизили сразу на 0,5% ставку по 
новой госпрограмме «ИТ-ипотека», теперь она 
составляет 4,5% годовых. С учетом этой раз-
ницы в ставках экономия на переплате у заем-
щиков может составлять сотни тысяч рублей и 
даже свыше миллиона. Набирают популярность 
совместные акции банка и застройщиков. В этом 
случае наши клиенты могут оформить ипотеку 

по субсидированной ставке от 0,1% годовых на 
весь срок. Доля сделок по таким акциям — око-
ло 10 — 15%. Мы прогнозируем, что до конца 
года доля ипотеки на новостройки в Екатерин-
бурге сохранится на уровне не ниже 50% от об-
щего числа.

— Какие тренды на первичном рынке 
недвижимости вы бы отметили?

— Во-первых, за год в полтора раза вы-
росло количество сделок с созаемщика-
ми. У нас можно привлекать до четырех 
созаемщиков, в том числе и по госпрограм-
мам. Их доход учитывается при рассмотрении 
заявок, и это повышает шансы на одобрение.
Во-вторых, можно выделить два наиболее 
популярных типа квартир в новостройках при 
покупке в ипотеку. Для собственного прожива-
ния — просторные полуторные или двухком-
натные квартиры площадью 50 — 65 кв. ме-
тров. Для детей-студентов, сдачи в аренду или 
перепродажи — студии или однушки площадью 
20 — 30 кв. метров. В-третьих, в Абсо-
лют Банке в Екатеринбурге в два раза вы-
рос объем выдач ипотеки на машино-места, 
в нашем банке можно приобрести в ипоте-
ку машино-места не только в подземном пар-
кинге или специальном здании, но и во дво-
ре жилого комплекса.                                

Рынок ипотеки восстанавливается 

Поддержку ипотеке окажут снижение ключевой ставки, 
специальные госпрограммы и улучшение условий по 
продуктам со стороны банков, считает управляющий 
директор по ипотеке ВТБ в Свердловской области 
Алина Буслова 

Новостройки набирают темп 

Выгодные условия по госпрограммам и совместные акции 
банков и застройщиков повышают привлекательность 
первичного рынка жилья, отмечает заместитель 
руководителя Абсолют Банка в Екатеринбурге 
Илья Коробицын
 

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ
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— Сейчас мы видим рост интереса к 2 — 3-ком-
натным форматам квартир. С каждым годом рай-
он становится все более удобным и еще более 
привлекательным для семейного проживания. 
Здесь активно развивается социальная и транс-
портная инфраструктура. 1 сентября начинает 
работу новая школа (она станет пятой на тер-
ритории застройки «РСГ-Академическое»), еще 
одна строится, следующая уже проектируется. 
Готовится к открытию учебный корпус Детской 
художественной школы № 2 имени Г.С. Мосина 

(он разместится в квартале Eleven), планирует-
ся создание Академии детского творчества. На-
чалось возведение поликлиники для взрослого 
населения, продолжается строительство Двор-
ца дзюдо и трамвайной линии, ведется благоу-
стройство Преображенского парка. 

Мы лидируем по объемам ввода жилья в ре-
гионе и совместно с органами власти созда-
ем в районе комфортные условия для жизни. 
Строительство объектов инфраструктуры ве-
дется на принципах ГЧП, в рамках которого мы 

обеспечиваем проектирование инфраструктур-
ных объектов.

При этом удобнее становится не только сам 
район, но и условия приобретения жилья. На-
пример, программа субсидирования ипотеки, 
которую мы реализуем совместно с ПАО «Сбер-
банк» актуальна и востребована покупателями. 
Еще одна новинка — ипотека для многодетных 
семей от ВТБ банка. 

Семьи, купившие однажды квартиру в Акаде-
мическом, расширяются и приобретают жилье 
в новых кварталах. Покупают квартиры для се-
бя, своих детей и родителей. Часто по их реко-
мендации приходят друзья, родственники, зна-
комые. Для района характерна активная ми-
грация внутри локации и высокий процент по-
вторных продаж. 

Все квартиры у нас идут с отделкой, есть 
специальное предложение готовых полно-
стью меблированных квартир, что расширяет 
возможности выбора для покупателей.      

— Как вы оцениваете ситуацию на рынке в 
июне — июле? 

— Динамика в эти месяцы показала сдержанно-
оптимистичный характер, продажи идут, но до по-
казателей того же периода прошлого года, конеч-
но, недотягивают. В нашей компании начались про-
дажи в новых проектах — это проект-достояние 
«Русь» на ВИЗе и четвертая очередь «Екатери-
нинского парка».

Важным инструментом развития рынка жилищ-
ного строительства остается ипотека. В этом мы 

все еще раз убедились, почувствовав просадку 
рынка в апреле — мае, когда ставки были загра-
дительными. Пока мы можем рассчитывать толь-
ко на восстановление доли ипотеки до верхнего 
уровня. В нашей компании больших изменений в 
структуре продаж пока не произошло: пропорции 
собственных и заемных средств у покупателей су-
щественно не поменялись. 

— Новые проекты планируете? 
— Мы новые проекты запускаем ежемесячно: 

1 августа вывели в продажу квартал «Русь», 1 сен-

тября планируется официальный старт продаж по 
«Екатерининскому парку», 1 октября в планах старт 
продаж в очередном квартале «Руси». И так каждый 
месяц. Планируем запуск проекта на Дальнем Вос-
токе, в среднесрочном проектировании мы опира-
емся на экономические и политические факторы. 
Логистика, торговля сместили вектор на восток, по-
этому данное направление считаем интересным.

— Как овы ваши ожидания от второй поло-
вины 2022 года? 

— Также сдержанно-оптимистичные. Государ-
ство серьезно поддерживает строительную от-
расль, и это очень важно. Если ста вки по ипо-
теке на покупку вторичного жилья начнут сни-
жаться вслед за ключевой ставкой, новострой-
кам это придаст дополнительный импульс. В лет-
ний период обычно сделок не так много, и се-
зон-2022 ничем особенным не выделяется, век-
тор активности клиентов все-таки естествен-
ным образом крутится вокруг отпусков. В но-
вом деловом цикле, думаю, увидим прирост.    

Точки притяжения покупательского спроса 

В Академическом создается полностью готовая для жизни 
среда. Это неоспоримое преимущество, которое ценят 
покупатели, отмечает руководитель отдела продаж 
АО Специализированный застройщик «РСГ Академическое» 
(входит в ГК «КОРТРОС») Сергей Горшков

У новостроек есть драйверы 

Ожидания от второй половины этого года сдержанно-
оптимистичные. Главный импульс рынку придает 
государственная поддержка строительной отрасли, отмечает 
коммерческий директор TEN девелопмент 
Владимир Щеколдин

Смену тренда уловили и банки. При 
этом все участники дискуссии говорят об 
увеличении среднего чека ипотеки. Это 
связано с ростом цен на недвижимость, 
а также и действием специальных 
программ в банках. 

— У нас работают совместные с застрой-
щиками программы по увеличению лими-
тов кредитования по программам господ-
держки до 15 млн рублей. Они станут од-
ним из драйверов роста продаж для этих 
застройщиков, — отмечает руководитель 
центра ипотечного кредитования в Сверд-
ловской области банка «Открытие» Юлия 
Смирнова. 

Аналогичные подходы проработаны и 
в ВТБ (см. «Рынок ипотеки восстанавли-
вается», с. 18). 

В Московском регионе  росту продаж 
кредитных продуктов во многом способ-
ствуют программы субсидирования кре-

дитных ставок от застройщиков, однако 
на Урале, по словам Юлии Смирновой, ее 
бан к на этот стимул особенно не рассчи-
тывает: «Наши девелоперы не очень охот-
но используют этот механизм». 

Главным образом это связано с более 
низкой маржинальностью проектов в ре-
гионах в сравнении с московскими. 

— У любого застройщика рассчитана се-
бестоимость, — объясняет Татьяна Деме-
нок. — Все мы используем механизм про-
ектного финансирования и должны пока-
зывать банку определенную рентабель-
ность проекта. В себестоимость проекта 
входят все затраты, в том числе и издерж-
ки на субсидирование ставок. Если план 
по продажам выполняется, какой смысл 
увеличивать издержки? Тем более в ситу-
ации, когда строительные материалы по-
дорожали, а значит, себестоимость про-
ектов выросла. 

ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО

Ипотечные программы 
нужно дорабатывать. 
Например, у нас 
декларируется 
возможность 
повышения доступности 
жилья для молодежи, 
но банковские 
скоринговые 
программы отсекают 
такого заемщика как 
рискованного
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По ценовым параметрам рынок Екатерин-
бурга не сильно выделяется в масштабах 
страны. По оценкам Михаила Хорькова, 
за два последних года цены на первич-
ном рынке выросли на 55%, на вторичном 
рынке — на 35%, в этом году новострой-
ки подорожали на 15%, жилье на вторич-
ном рынке — на 5%. Многие города, по 
его данным, продемонстрировали гораз-
до более существенный рост цен. Это, по 
его мнению, связано с сильной и разноо-
бразной конкурентной средой на екате-
ринбургском рынке. 

Высокий уровень конкуренции опре-
деляет и еще одну особенность столицы 
Среднего Урала — заметное увеличение 
объема строительства жилья с момента 
запуска льготной потеки. При этом рост 
произошел с высоких показателей, более 
существенные темпы демонстрирует толь-
ко Дальний Восток, где и ипотека была за-
пущена раньше, и программы стартовали 
с более низкой базы. По объему текуще-
го строительства среди городских рынков 
Екатеринбург занимает четвертое место в 
стране после Москвы, Санкт-Петербурга 
и Краснодара. 

Крупнейшими игроками рынка Ека-
теринбурга считаются «Атомстройком-
плекс», «Кортрос» и ЛСР. По расчетам Ми-
хаила Хорькова, по итогам пяти месяцев 
этого года на долю «Атомстройкомплекса» 
пришлось 11,9% жилой площади в совер-
шенных сделках, у «Кортроса» — 11,4%, 
у ЛСР — 7,7%. 

— При этом ЛСР находился на первом 
месте по количеству заключенных сде-
лок по ДДУ. Правда, средняя площадь про-
данных квартир у этого застройщика со-
ставляет 29 кв. метров, у «Атомстройком-
плекса» она традиционно больше — около 
60 кв. м. У «Кортроса» этот показатель за 
пять месяцев составил 50 кв. метров. Это 
цифры только ДДУ, если мы добавим дого-
воры купли-продажи, пропорции несколь-
ко скорректируются, но в целом это отра-
жает тренд, — отмечает Михаил Хорьков. 

При этом доля пяти крупнейших игро-
ков в структуре продаж несколько мень-
ше, чем на столичных рынках: в Екатерин-
бурге много небольших, но сильных деве-
лоперов. В Москве и Санкт-Петербурге до-
минирующие игроки держат больше 50%, 
в Екатеринбурге их доля около 40%, и это 
отличает Екатеринбург от крупнейших 
российских рынков жилья. 

Интересно, что количество игроков про-
должает увеличиваться. В этом году в ре-
гион, например, пришла компания «Про-
гресс строй» из Астрахани.  

Оптимизм возвращается 
Дальнейшие планы и банки, и застройщи-
ки строят с учетом влияния на рынок мно-
жества факторов. К поддерживающим сто-

ит отнести пролонгацию программ льгот-
ной ипотеки и тенденцию на уменьшение 
ставок кредитования, кроме того, отрасль 
поддержат регуляторные решения, позво-
ляющие снизить издержки девелоперов, 
считает исполнительный вице-президент 
Свердловского областного союза промыш-
ленников и предпринимателей (СОСПП) 
Олег Мошкарев: 

— По итогам весенней сессии Госдума 
приняла 12 федеральных законов, преду-
сматривающих порядка сотни поправок в 
сфере регулирования строительства, при-
нято 112 постановлений и 147 распоряже-
ний правительства РФ, упрощающих рабо-
ту отрасли, министерство строительства 
добилось сокращения процедур с 96 до 
32 в целом по стране. Идет работа по со-
кращению инвестиционно-строительного 
цикла. 

Позитивные элементы видят и девело-
перы. 

— По мере снижения факторов неопре-
деленности мы чувствуем возобновление 
спроса, — отмечает Марина Сухановская. 
— Эскроу-счета начали снова пополнять-
ся, а учитывая комплекс мер поддержки, 
который получила строительная отрасль, 
мы думаем, что ситуация выровняется до-
статочно быстро. Конечно, недооценивать 
кризисные явления не стоит, поэтому мы 
придерживаемся осторожного оптимизма. 

 — В целом мы видим оживление рын-
ка и смотрим во второе полугодие со сдер-
жанным оптимизмом, — аналогично оце-
нивает перспективы Алла Власова. — Со-
бираемся открывать продажи новых объ-
ектов, планы не сворачиваем, потому что 
недвижимость остается надежным инстру-
ментом для сбережения финансовых ре-
сурсов в кризисные периоды. 

Татьяна Деменок в этом году ожидает 
выполнения всех планов с учетом того, 
что на долю продаж с участием ипотеки 
приходится до 80% сделок, а этот рынок 
восстанавливается. 

Ограничивающим фактором для роста 
выдач ипотеки и активности клиентов в 

сегменте новостроек эксперты считают 
снижение покупательной способности на-
селения. Именно поэтому Юлия Смирнова 
очень высокой динамики не ждет:

— В третьем квартале, по нашим про-
гнозам, выдачи будут наполовину меньше 
аналогичного периода прошлого года. Мы 
рассчитываем, что динамика выровняет-
ся к четвертому кварталу, но в целом по 
итогам года снижение составит 20 — 25% 
к уровню 2021 года. 

При всей важности ипотечных про-
грамм некоторые подходы требуют со-
вершенствования, считает директор «Бю-
ро ипотечных технологий» ЦН «Северная 
Казна» Елена Мяло: 

— Ипотечные программы нужно дора-
батывать, иногда они носят формальный 
характер. Например, с одной стороны, у 
нас декларируется возможность повыше-
ния доступности жилья для молодежи, а 
с другой — банковские скоринговые про-
граммы при подаче заявки сразу отсекают 
такого заемщика как рискованного. Зна-
чит, программа нерабочая. 

От новых проектов застройщики тоже 
не отказываются, хотя сейчас этот про-
цесс будет идти не так агрессивно, как в 
предыдущие годы. 

— Новые проекты мы планируем, но 
все тщательно просчитываем, — гово-
рит Марина Сухановская. — Нужно, что-
бы рынок поглотил объем предложения. 
Мы рассмат риваем новые проекты, в том 
числе через участие в программе ком-
плексного развития территорий, потому 
что понимаем, что экономика все равно 
восстановится. 

По мнению Михаила Хорькова, спец-
ифика екатеринбургского рынка позво-
лит ему восстановиться быстрее других 
территорий: 

— В столице Среднего Урале доволь-
но большой объем строительства, рынок 
слишком конкурентный, сказывается и 
быстрая реакция девелоперов на измене-
ния спроса. Это позволяет сохранять цены 
на приемлемом уровне. В текущей эконо-
мической ситуации этот фактор добавляет 
плюсов, так как это позволит возвращать 
на рынок покупателей более динамично. 

 Однако на рекорды рассчитывать не 
стоит, в целом по итогам года спрос на 
новостройки упадет, спрогнозировал 
вице-премьер Марат Хуснуллин во вре-
мя встречи с президентом стран ы в кон-
це июля: «2021 год был небывалым по 
объемам спроса на рынке недвижимо-
сти. По этому году спрос будет процентов 
на 10 — 20 ниже, чем в прошлом году, но 
это соответствует нормальным рыноч-
ным реалиям». АКРА также ожидает кор-
рекции вниз в пределах 10 — 20%. Про-
гноз ПСБ предполагает снижение спро-
са по итогам года на первичном рын-
ке недвижимости на 21%.                 ■

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

По объему текущего 
строительства среди 
городских рынков 
Екатеринбург занимает 
четвертое место в 
стране после Москвы, 
Санкт-Петербурга 
и Краснодара
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есмотря на разгар строитель-
ного сезона, цены на россий-
ском рынке стройматериа-
лов летом пошли вниз. В це-
лом, по данным Росстата, за 
первое полугодие 2022 года 

по сравнению с тем же периодом прошло-
го года стройматериалы подорожали поч-
ти на четверть (на 24,5%). Однако в июне 
уже отмечено снижение на 2% к маю, что 
дает повод говорить о некоторой стабили-
зации ситуации. 

Летний парадокс
Больше всех подешевели древесностружеч-
ные и ориентированно-стружечные плиты 
— на 6%, также снизилась стоимость метал-
лочерепицы — на 5,1%, доски обрезной — 
на 3,5%, ламината — на 2,1%, линоле ума — 
на 1,9%, моек из нержавеющей стали — на 
1,5%, красного кирпича — на 1%, евроши-
фера — на 0,7%.

Снижение следует рассматривать как це-
новую корректировку, которой предшество-
вал ажиотаж из-за мартовской паники. Оно 
не связано с сокращением спроса на стро-
ительные материалы — потребности ра-
стут. Так, в субъектах РФ Урала и Западной 
Сибири за первое полугодие 2022 года зна-
чительно увеличились (к тому же периоду 
прошлого года) объемы вводимого жилья: в 
Пермском крае — в два раза, в Удмуртии — 
в 1,9 раза, в Тюменской области (включая 
ХМАО-Югру и ЯНАО) — в 1,6 раза, в Челя-
бинской и Курганской областях — в полто-
ра раза, в Оренбургской области — на 35%, 
в Башкирии — на 11%. Лишь Свердловская 
область показала скромный рост на 5,7%. 

— На «Авито» в России наблюдается зна-

чительный рост спроса на стройматери алы: 
в первом полугодии этого года продажи под-
нялись на 18% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, — сообщил 
«Эксперт-Уралу» руководитель макрокатего-
рии «Строительство и мебель» на платфор-
ме Илья Адамский. — Категория «Ремонт 
и строительство» с показателем на уровне 
19 млн посещений в месяц входит в трой-
ку самых популярных. Сейчас доля новых 
товаров в этой категории составляет более 
80%, а число профессиональных продавцов 
превышает 180 тысяч. Причем впервые за 
два года некоторые категории товаров на-
чали дешеветь. Например, снижение цен на 
щебеночно-песчаную смесь составило 54%, 
товары для строительства стен подешевели 
на 36%, общестроительные материалы — на 
19%. Наибольшей популярностью среди то-
варов для стройки и ремонта у нас в этом 
году пользовались материалы для крепежа 
— их покупали на 93% активнее, чем в про-
шлом году. Продажи листовых материалов с 
прошлого года увеличились на 86%, строи-
тельных смесей — на 62%, электрики — на 
61%. Чаще стали покупать материалы для 
отделки (на 59%), изоляционные материа-
лы (на 54%), лаки и краски (на 43%). Прак-
тически не изменились с прошлого года про-
дажи металлопроката (+3%) и кровли и во-
достоков (+2%).

Исключение составила разве что мине-
ральная изоляция, объемы потребления 
которой на российском рынке за послед-
ние несколько месяцев значительно упали. 

— Если в январе — феврале мы видели 
устойчивый рост, сохранение дефицита на 
наши продукты и наращивали производ-
ство, то с начала апреля потребление ка-

менной ваты стало падать, — комментиру-
ет тренд руководитель направления «Мине-
ральная изоляция» компании «Технониколь» 
Василий Ткачев. — Причин для снижения 
активности несколько. Во-первых, многие 
отрасли сегодня находятся под сильным дав-
лением. Это и складская логистика, и тор-
говые центры, пострадавшие из-за ухода 
западных брендов, арендовавших у них до 
40% площадей, и ограничения работы ки-
нотеатров (отсутствие зарубежных премьер 
и уменьшение зрительского трафика), по-
этому строить ТЦ в ближайшее время будут 
значительно меньше. Во-вторых, сокраще-
ние спроса на рынке жилья замедляет тем-
пы жилищного строительства. В-третьих, 
высокая инфляция в марте — апреле, а 
также неуверенность в завтрашнем дне и 
прогнозируемый рост безработицы за-
ставили многих отложить планируемый 
ремонт квартир, дач и домов, что сразу ска-
залось на динамике продаж стройматериа-
лов в сетях DIY. Но наиболее негативная тен-
денция в потребительских предпочтениях 
— это изменение бюджетов и предпочтение 
не самого эффективного, а самого дешевого 
теплоизоляционного продукта, что неиз-
менно отразится на качестве строительства. 
С марта 2022 сегмент минеральной изоля-
ции перешел из дефицитного в профицит-
ный, в связи с этим мы прогнозируем сокра-
щение потребления минеральной изоляции 
во втором полугодии на 15 — 20% по срав-
нению с тем же периодом 2021 года. Общее 
падение за год может составить 10 — 13%. 
Однако рост возможен уже в 2023 году, ког-
да все участники рынка адаптируются к из-
менениям и начнут реализацию проектов в 
новых условиях.
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Павел Кобер

Доска — не тоска
На рынке стройматериалов не соскучишься. Весной потребители нахватали продукции впрок, оказалось — зря

РЫНОК СТРОЙМАТЕРИАЛОВ СТРОИТЕЛЬСТВО
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Другие эксперты, тем не менее, подчер-
кивают, что на большинстве строящихся в 
стране объектов недвижимости (как жилой, 
так и коммерческой) продолжаются работы, 
в связи с этим спрос на строительные мате-
риалы стабилен. Причем речь идет именно 
об отечественной продукции.

— Увеличился спрос на все виды строй-
материалов, производимых на территории 
РФ, поскольку это снижает риск непостав-
ки. В свою очередь спрос на импортные 
материалы снизился из-за большого коли-
чества ограничений и риска не получить 
товар, — отмечает генеральный дирек-
тор архитектурного бюро «G5 Architects» 
Алексей Бравин.

Вместе с тем эксперт перечисляет виды 
стройматериалов, по которым критически 
высока доля зарубежных поставок: «Высо-
кую зависимость от импорта показывает 
сегмент сложного инженерного оборудова-
ния. В сегменте производства лакокрасоч-
ной продукции, тепло- и гидроизоляции со-
храняется высокий уровень зависимости от 
импортных компонентов. Риски остановки 
производства нивелированы открывшими-
ся возможностями параллельного импорта. 
Это позволяет производствам оставаться на 
плаву до тех пор, пока достраиваются новые 
импортозамещающие мощности».

Ушли многие западные компании: на-
пример, производители сухих строитель-
ных смесей Holcim и Henkel, стекла — AGC 
и Guardian Glass, лакокрасочной продукции 
— Teknos Group Oy и Jotun. Не будет элек-
трики АВВ, лифтов Otis, сантехники Geberit. 
Однако в большинстве случаев происходит 
не закрытие производства, а смена акцио-
неров. Западные холдинги передают доли 
в производственных комплексах россий-
ским компаниям, меняется бренд. Хуже де-
ла с сокращением поставок из стран Евро-
союза. Но даже в таком сложном деле, как 
поиск и замена лифтового оборудования, 

найдено множество решений, говорит Алек-
сей Бравин: «Параллельный импорт открыл 
для этого новые возможности. Российский 
рынок стройматериалов и оборудования 
остается привлекателен для многих азиат-
ских и арабских стран. За прошедшие пол-
года российские специалисты по закупкам 
нашли множество аналогов по каждому из 
актуальных направлений».

Перпендикулярно импорту
По данным Алексея Бравина, импортоза-
мещение в строительной отрасли началось 
еще в 2014 году, и власти добились результа-
тов на этом направлении. С весны текуще-
го года процесс стал еще интенсивней, но-
вые производства появляются каждый ме-
сяц. Многие из них находятся на территории 
Уральского федерального округа. 

Так, весной после 13-летнего перерыва 
возобновлено производство железобетон-
ных конструкций в Качканаре. В восстанов-
ление завода новые собственники холдинга 
ПТЖБ, объединяющего заводы в Пермском 
крае и Свердловской области, вложили бо-
лее 150 млн рублей. Среди выпускаемой 
продукции — железобетонные дорожные 
и аэродромные плиты, сваи, фундамент-
ные блоки. В индустриальном парке «Кур-
ган Энергомаш» запущено производство по-
липропиленовых труб и латунных фитин-
гов для инженерных трубопроводов водо- и 
газоснабжения. В Заречном (Свердловская 

область) открыл новый завод по производ-
ству полиэтиленовых труб «ИнПластПоли-
мер», инвестиции в проект составили 250 
млн рублей. Расширились производствен-
ные мощности Новотроицкого содового 
завода в Оренбургской области: известь с 
фракционным составом 10 — 40 мм пользу-
ется спросом в строительстве, инвестиции в 
проект превысили 120 млн рублей. Компа-
ния «Металл Профиль Урал» открыла второй 
цех по выпуску металлосайдинга в Тюмени: 
цех включает две линии по производству 
металлосайдинга, линию большой резки 
металла и производство доборных элемен-
тов. В сентябре планируется открытие рас-
пределительного центра TDM Electric в Рев-
де (Свердловская область): компания пла-
нирует существенно расширить возможно-
сти на Урале и вкладывает в строительство 
производственно-логистического комплек-
са более 1,5 млрд рублей.

— Благодаря параллельному импорту 
решились вопросы с компонентами и сы-
рьем, в том числе и для российских произ-
водств импортных брендов из дружествен-
ных стран. По такой же схеме решаются во-
просы поставок импортных строительных 
материалов тех брендов, которые уже уш-
ли из России, — подтверждает директор 
департамента фиброцементной продук-
ции группы компании BF Tech (Екатерин-
бург) Яков Яланский. — Но стоимость и 
сроки ожидания увеличиваются порой в 
несколько раз. Поэтому сейчас самое вре-
мя обратиться к отечественным аналогам, 
многие из которых по качеству не усту-
пают импортным. При этом они всегда в 
наличии и по выгодным ценам. Несмо-
тря на громкие уходы известных компа-
ний, например, такой как Holcim, мало-
вероятно, что рынок ощутит нехватку це-
ментных смесей. Производства, оснащен-
ные современным оборудованием, будут 
стремиться занять освободившиеся ниши. 
В рамках программы импортозамещения 
проводится ряд мер, в том числе и на госу-
дарственном уровне. Новые финансовые 
условия (налогообложение, кредитование, 
ипотека) позволят укрепить позиции рос-
сийских производителей, которые плани-
руют расширяться и выводить на рынок но-
вые категории товаров взамен ушедших. 
Предприятия наши работают на полную 
мощность, и в ближайшем будущем мы 
планируем расширить ассортимент про-
дукции, представив новые виды фиброце-
ментной черепицы, а также фиброцемент-
ного сайдинга. Важно также отметить, что 
фиброцементное производство (шифер, 
листы, трубы, неокрашенный сайдинг) пол-
ностью импортонезависимое — в качестве 
сырья мы используем хризотил, который 
добывают в Свердловской области. Обо-
рудование — от партнеров из различных 
дружественных стран, с которыми у нас 
налаженные многолетние отношения.  ■

СТРОИТЕЛЬСТВО РЫНОК СТРОЙМАТЕРИАЛОВ

С уходом ряда 
иностранных 
производителей на 
российском рынке не 
возникло дефицита 
стройматериалов. 
А когда для наших 
производителей 
закрылись западные 
рынки, им пришлось 
оперативно 
переориентироваться 
на внутренний спрос, 
что привело 
к снижению цен



Поскольку «Сантехкомплект-Урал» являет-
ся инженерно-логистическим комплексом, то 
вопросам транспортировки и хранения про-
дукции уделяется не меньше внимания, чем 
профессиональному сопровождению кли-
ентов. На текущий момент у компании есть 
11 складов хранения. Например, доля склад-
ских запасов отечественных продуктов по та-
ким направлениям, как запорная арматура, 
составляет 60 — 63%, а по полиэтиленовым 
и полипропиленовым трубам — 70%. Цифры 
говорят о том, что большая доля продукции 
на складах — отечественного производства, 
поэтому рисков с логистикой нет.

Мощностей производства в рамках ком-
пании также вполне хватает. Уже имеюща-
яся технологическая база позволяет нарас-
тить объемы примерно в 1,5 раза в 2022 го-
ду. В планах все же провести модернизацию, 
чтобы еще увеличить производительность.

Мы отчетливо понимаем одну из главных 
задач любого строителя сегодня — это сни-
жение рисков срывов сроков поставок им-
портных компонентов. Только в текущем 
квартале 65% разработанных проектов пред-
усматривают использование оборудования, 
которое есть на наших складах в Екатерин-
бурге. Это несомненно влияет на скорость 
реализации проекта.

Кроме того, в работу запускаются проек-
ты, подготовленные еще по ранее выпущен-
ным техническим заданиям. В них нужно пе-
ресмотреть материалы с учетом ухода неко-
торых зарубежных поставщиков. Чтобы сде-
лать это быстро и правильно с техничной 
точки зрения, мы максимально адаптируем 
любой проект исходя из возможностей про-
веренного нами отечественного рынка, осу-
ществляем технико-экономическую оцен-
ку применяемых материалов и разрабаты-
ваем альтернативное предложение с гаран-
тией качества.

Комплексный подход нашей компании обе-
спечивает 100% выполнение задачи клиен-
та. «Сантехкомплект-Урал» создает возмож-
ность для успешного развития наших пар-
тнеров, тем самым расширяя границы для 
быстрого принятия решений в рамках теку-
щей неопределенности.

Как вы смогли убедиться, мы основа-
тельно подготовились, чтобы ваш профес-
сиональный праздник, а далее и рабочие 
будни, дорогие строители, были действи-
тельно радостными и светлыми. Мы же-
лаем вам грандиозных проектов и надеж-
ных партнеров! Искренне благодарим вас 
за ваш труд, профессионализм и сотруд-
ничество с «Сантехкомплект-Урал»!     ■ 

Работаем для вас, дорогие строители!
Для компании «Сантехкомплект-Урал» август — важный месяц. Вместе со всей страной и нашими партнерами мы празднуем 

любимый профессиональный праздник — День строителя!

В 
этом году «Сантехкомплект-Урал» 
чествовал строителей на двух пло-
щадках Екатеринбурга: на мас-
штабном празднике в Преображен-

ском парке района Академический и не ме-
нее грандиозном мероприятии в ЦПКиО 
им. В. Маяковского. Мы радовали не толь-
ко своих клиентов и партнеров, но и всех 
жителей города своими мастер-классами, 
необычными фотозонами и конкурсами. 
Никто из участников не остался без внима-
ния, все возвращались домой с хорошим 
настроением и памятными презентами.

Готовясь ко Дню строителя и оценивая 
результаты первой половины года, мы с 
удовольствием и гордостью отметили для 
себя, что все вопросы, которые казались 
трудно разрешимыми еще весной, преоб-
разовались в новые рабочие технологии и 
помогли нам убедиться, что вместе действи-
тельно возможно все.

Нет никаких сомнений, что сфера стро-
ительства будет и дальше стремительно 
развиваться в нашем родном регионе и во 
всей стране. «Сантехкомплект-Урал» со сво-
ей стороны будет и дальше активно и про-
фессионально развиваться, следуя вашим 
потребностям.

В динамичный период перемен мы да-
ем проверенный выбор и расширяем гра-
ницы для быстрого принятия решений. На-
ши отечественные партнеры, с которыми 
«Сантехкомплект-Урал» сотрудничает мно-
го лет, обладают достаточными ресурсами, 
чтобы частично нивелировать дефицит в от-
дельных категориях товаров. Кроме того, мы 
изучаем не только российский рынок, но и 
страны ближнего зарубежья. По итогу рабо-
ты с российскими поставщиками рост обо-
рота за последние полгода составил 14%, а с 
Казахстаном и Белоруссией — до 70%.

«Сантехкомплект-Урал» активно работа-
ет со странами Азии. Большое количество 
оборудования сейчас приходит к нам от за-
рубежных поставщиков. Пока оно на стадии 
технико-экономической проверки — нужно 
понять, какую гарантию качества готов дать 
производитель, какие технические особенно-
сти есть у оборудования, насколько реальные 
характеристики соответствуют заявленным 
показателям.

Минимизируем риски, 
поддерживаем партнеров
При рассмотрении нового потенциального 
поставщика наши эксперты оценивают тех-
ническую составляющую и качество предла-
гаемой продукции, проводят исследования 

на стендах компании. Затем мы анализиру-
ем экономическую составляющую: проверя-
ем, все ли комплектующие оборудования из-
готавливаются в России. Это позволяет опре-
делить, насколько стабильна будет цена. Да-
лее мы выстраиваем логистические цепочки, 
чтобы товар как можно быстрее поступил на 
наш склад и был передан клиенту. Отдельное 
внимание уделяется вопросу гарантии, кото-
рую предоставляет производитель. Только 
после проведения такой комплексной рабо-
ты мы готовы предложить продукцию вам.

Для минимизации рисков «Сантех ком п-
лект-Урал» предлагает альтернативные ва-
рианты инженерного оборудования с гаран-
тией качества в соответствии с технической 
задачей клиента. Так мы помогаем решить 
проблему выбора и замены оборудования, 
сохраняем и сокращаем временные ресурсы 
партнера для принятия решения и берем от-
ветственность за риски на себя.

«Сантехкомплект-Урал» оказывает нашим 
партнерам экспертную поддержку: мы ак-
тивно участвуем в профильных конференци-
ях, круглых столах и мастер-классах, чтобы 
знакомить рынок с отечественными произ-
водителями и расширять информационное 
поле клиентов.

Мы организуем поездки на предприятия, 
где уже применяется российское оборудова-
ние, чтобы продемонстрировать его качество 
в полевых условиях.
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ласти принят первый в России региональ-
ный экологический стандарт: «Продолжа-
ем системную работу с предприятиями в 
рамках подписанных экологических со-
глашений. Создали Единый центр онлайн-
мониторинга чистоты воздуха, наращива-
ем сеть постов наблюдения, которые по-
ставляют в него данные из различных си-
стем. Каждый житель может посмотреть 
результаты этого мониторинга». 

«Э-У» проанализировал ключевые эко-
проекты Челябинской области.

Чистый воздух…
В Челябинске и Магнитогорске реализу-
ются федеральный и региональный про-
екты «Чистый воздух». Основная цель — 
снизить выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферу на 20% до конца 2024 года 
и на 50% — до конца 2030 года. Со все-
ми крупными предприятиями региона 
еще в 2019 году министерством природы 
России, Росприроднадзором, правитель-
ством Челябинской области заключены 
четырехсторонние соглашения по сокра-
щению выбросов, проведению необходи-
мых технологических мероприятий, инве-
стиций в экологию. «Мы регулярно мони-
торим реализацию этих соглашений, они 

Артем Коваленко

Регион как пример
Как Челябинская область решает экологические проблемы: от модернизации заводов до рекультивации свалок

июле в кислородно-конвер-
терном цехе (ККЦ) ММК за-
пустили комплекс газоочист-
ных установок. В дополнение 
к построенным системам га-
зоочистки для конвертеров 

№ 2 и 3, введена в эксплуатацию станция 
для перелива чугуна. Прежняя централь-
ная газоочистная станция теперь обслужи-
вает конвертер № 1. Результатом рекон-
струкции станет повышение эффективно-
сти очистки пыли и газов, а также полное 
исключение неорганизованных выбросов 
от конвертеров при всех режимах работы. 
По данным министерства экологии Челя-
бинской области, валовые выбросы пыли 
ККЦ должны сократиться на 500 тонн к 
2024 году. В открытии комплекса прини-
мали участие спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, полпред прези-
дента РФ в УрФО Владимир Якушев, гу-
бернатор Челябинской области Алексей 
Текслер и председатель совета директоров 
ММК Виктор Рашников. Они осмотрели 
еще один важный проект ММК — строи-
тельство коксовой батареи № 12. Главная 
цель — кардинальное снижение техноген-
ной нагрузки на окружающую среду. Объ-
ем инвестиций —  75 млрд рублей. Пооче-

редный запуск комплекса запланирован на 
2023 год, после чего из эксплуатации по-
этапно будут выведены две устаревшие ба-
тареи. К 2024 году модернизация обеспе-
чит сокращение валовых выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферу на 11,3 тыс. 
тонн и безотходное производство за счет 
внедрения установки сухого тушения кок-
са. За последние пять лет индекс загрязне-
ния атмосферы в Магнитогорске снизил-
ся в 2,6 раза, концентрация бензапирена 
— в 3,8 раза, пыли — в 1,5 раза. 

— Впечатляют масштабы производства, 
масштабы модернизации, которые прове-
ли за последние 20 лет, — отм етила Вален-
тина Матвиенко. — Очень важно, что упор 
при этом делается не только на самые со-
временные технологии, но и во главу уг-
ла ставится задача снижения экологиче-
ского вреда. Это говорит о том, что ком-
пания современная, понимает ответствен-
ность за результаты своей деятельности, 
заботится о том, чтобы в Магнитогорске 
был чистый воздух. Такая экологическая 
ответственность компании должна быть 
примером для всех других.

Для региона реализация экологических 
мероприятий имеет первостепенное зна-
чение. По словам Алексея Текслера, в об-

В

ЭКОЛОГИЯ РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Председатель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко приняла участие в запуске на ММК нового аспира-
ционного цеха. Его задача — улавливать пыль и вредные вещества, не допуская их выхода в атмосферу
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2выполняются. Идет снижение выбросов. 
Это статистика. Улучшение показателей, 
которые мы наблюдаем в динамике, про-
исходит в течение последних лет. Я живу 
в Челябинске, вижу, что ситуация меняет-
ся. Все обязательства, которые предприя-
тия взяли на себя, они выполняют. У нас 
самый большой ввод объектов, которые 
помогут решить экологические пробле-
мы. Это, конечно, 2023 — 2024 годы, но 
и в 2022 году ряд мероприятий будет реа-
лизован, в частности на «Мечеле» и мно-
гих других компаниях», — констатирует 
Алексей Текслер.

С 2017 года «Мечел» снизил выбросы 
в атмосферу на 20 тыс. тонн. Сейчас на 
предприятии выполняется аспирация чет-
вертой доменной печи, модернизируется 
пятая доменная печь, электросталепла-
вильное производство, коксохимическое 
производство цеха № 1 на «Мечел-Коксе». 
Дополнительно к соглашению по сокра-
щению выбросов в атмосферный воздух 
с компанией была достигнута договорен-
ность о сокращении сбросов загрязняю-
щих веществ в водные объекты. «Важно 
завершить все начатые мероприятия. От-
дельная история — это вода, у нас боль-
ше 20 мероприятий по соглашению. Знаю, 
что часть из них уже выполнена. Сниже-
ние объемов сброса отходов в реку Миасс 
— важнейшая задача, которая перед нами 
стоит», — подчеркнул губернатор.

Экологическую нагрузку на Челябинск 
удалось снизить и благодаря капремонту 
плавильной печи на ЧЭМК. «Капитальный 
ремонт печи № 45 — лишь часть г лобаль-
ной реконструкции производственных 
мощностей цеха № 7, которая проводит-
ся в соответствии с заключенным соглаше-
нием, — уточнил генеральный директор 
Челябинского электрометаллургического 
комбината Павел Ходоровский. — Сейчас 
условия, в которых реализуется экологи-
ческая программа, действительно непро-
стые и связаны с объективными причина-
ми. Но все решаемо».

К концу 2024 года после реализации 
всех необходимых природоохранных ме-
роприятий на ЧЭМК запланировано сни-
зить количество вредных выбросов в ат-
мосферный воздух более чем на 20%.

Проекты реализуются и на многих дру-
гих предприятиях. На том же ММК ре-
конструированы газоочистные сооруже-
ния дуговых сталеплавильных печей: вы-
бросы пыли сократятся на 300 тонн в год. 
В строительство пылегазоулавливающей 
установки мощностью 2,4 млн кубоме-
тров в час компания инвестировала 2,7 
млрд рублей. 

Челябинский трубопрокатный завод за 
последние пять лет вложил в экологиче-
скую программу более 2 млрд рублей. Сей-
час здесь реконструируется газоочистное 
оборудование. В цехах ЧТПЗ уже работа-

ют две новые газоочистные установки, до 
конца 2024 года будут запущены еще две. 
Воздействие на окружающую среду сниже-
но до минимума. 

По данным регионального Минэколо-
гии, в целом по Челябинской области за 
пять лет объем выбросов загрязняющих 
веществ от стационарных источников со-
кращен на 12,3% (с 532,7 тыс. тонн в 2017 
году до 467 тыс. тонн в 2021 году).

…земля…
Еще одно важное направление — рекуль-
тивация свалок и строительство новых 
мусороперерабатывающих комплексов. 
В прошлом году, например, завершена ре-
культивация челябинской городской свал-
ки, работавшей с середины XX века. К 1980 
году ее потенциал был уже полностью ис-
черпан, но отходы свозились туда еще поч-
ти сорок лет — до 2018 года. В федераль-
ный проект «Чистая страна» также вклю-
чены свалки ТКО в городах Карталы, Верх-
ний Уфалей, Златоуст, Миасс и Троицк.

Последний пример — запуск нового по-
лигона для твердых коммунальных отхо-
дов с мусоросортировочным комплексом 
(МСК) в Магнитогорске. С 1 июля там пе-
рестала работать старая городская свал-
ка, которая функционировала 65 лет. Сей-
час в рамках федерального проекта «Чи-
стый воздух» готовится ее рекультивация. 
К концу этого года завершатся все необхо-
димые экспертизы, а с 2023 года начнется 
ликвидация. Это позволит сократить вы-
бросы загрязняющих веществ в атмосфе-
ру на 16 тыс. тонн в год. Стоимость работ 
оценивается в 2 млрд рублей. 

Мощность нового МСК — 200 тыс. тонн 
в го д, полигона — 175 тыс. тонн. Они рас-
считаны на обработку и захоронение все-
го объема ТКО Магнитогорского класте-
ра, охватывающего десять муниципаль-
ных образований с населением более 650 
тыс. человек. Это первый значимый объ-
ект, построенный в Челябинской области 
после старта реформы в сфере обращения 
с ТКО в 2019 году. Самое важное — отхо-
ды не направляются на захоронение на-
прямую: из поступающей массы выби-
рается полезная фракция, которую мож-
но пустить на повторное использование. 
«Это современный полигон, который на-
ходится в стороне от города. Есть планы 
по его развитию. Планируем перерабаты-
вать более 40% отходов, которые туда за-
возят. Таких объектов в целом по стране 
не так много», — подчеркнул губернатор.

На МСК работает уникальное обору-
дование: разрыватели пакетов, барабан-
ный грохот для рассеивания отходов по 
классам крупности, перфоратор для ПЭТ-
тары, магнитный сепаратор для отбо-
ра мелких металлических частиц, пресс 
вторичного сырья и т.д. Общий объем 
инвестиций в магнитогорский полигон 

(включая все объекты инфраструктуры) — 
1,3 млрд рублей.

В населенных пунктах также оборуду-
ются контейнерные площадки для сбо-
ра ТКО. Например, в Кыштыме в соответ-
ствии с санитарными нормами и экологи-
ческими требованиями организовано 113 
площадок для сбора твердых коммуналь-
ных отходов, в этом году обустроят еще 13. 
За последние три года здесь установлено 
394 евроконтейнера под общий, еще 234 
— под раздельный сбор ТКО . 

…и вода
Важнейшее место в перечне экопроектов 
занимает реконструкция систем водоснаб-
жения и водоотведения. Совместно с фе-
деральным центром по направлению «Чи-
стая вода» реализуются полтора десятка 
проектов. За прошедшие три года в рам-
ках профильного нацпроекта и региональ-
ной программы построены и реконструи-
рованы объекты в Озерске, Каслях, Южно-
уральске, поселке Красногорский Еманже-
линского района, поселке Смолино в рай-
оне Челябинска, поселке Луговой Красно-
армейского района, поселке Кременкуль 
Сосновского района, деревне Шишминка 
Октябрьского района.

7 июля правительственная комиссии по 
региональному развитию в РФ под предсе-
дательством вице-премьера Марата Хус-
нуллина одобрила заявку региона на фи-
нансирование проекта по реконструкции 
систем водоснабжения Копейска. Его реа-
лизация улучшит качество жизни 147 тыс. 
жителей города-спутника областного цен-
тра. Общий объем финансирования — 2,7 
млрд рублей. Проект предусматривает 
проектирование и реконструкцию канали-
зационного коллектора, проектирование и 
первый этап реконструкции очистных со-
оружений канализации на озере Курлады.

— В 2022 году будет реализовано еще не-
сколько проектов. Завершим строительство 
станции водоподготовки в селе Миасское 
Красноармейского района, объекты в по-
селке Октябрьский Копейского городско-
го округа и поселке Бишкиль Чебаркуль-
ского района. Начинаем (с завершением 
в следующем году) строительство стан-
ции обеззараживания питьевой воды в Че-
лябинске. Также выходим на реконструк-
цию водозабора Серебры в Карабаше, ре-
конструкцию системы водоснабжения в 
деревне Барсучье Октябрьского района и 
водозабора поселка Межозерный Верхне-
уральского района. С Минприроды реали-
зуем ряд проектов — большой проект на ре-
ке Ай, по очистке городского пруда Злато-
уста, также работаем в этом направлении 
с градообразующим предприятием в Кара-
баше. По Тургояку целый ряд решений при-
нимаем. В Челябинске работаем над ком-
плексной программой по реабилитации 
реки Миасс, — итожит губернатор.      ■ 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА ЭКОЛОГИЯ
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стройки. Второе — отбор и анализ проб 
промышленных выбросов в атмосферу, а 
также оценка эффективности работы га-
зопылеулавливающих установок.

Контролируются выбросы в атмосферу 
из 52 источников по 29 показателям (взве-
шенные вещества, серы диоксид, оксид 
углерода и другие).

Метеонаблюдения проводятся с по-
мощью метеостанции, установленной 
на стационарном посту. Она позволяет 
оперативно получать информацию по 
метео рологическим параметрам в режиме 

Илья Бахарев

Производство в благоприятной атмосфере
Уральские предприятия ТМК ежегодно направляют десятки миллионов рублей 

на сохранение чистоты атмосферного воздуха

обеспечении охраны атмос-
ферного воздуха в ареале 
присутствия производствен-
ных предприятий Трубной 
металлургической компании 
в Уральском регионе в интер-

вью журналу «Эксперт-Урал» рассказала 
руководитель направления по экологиче-
ской безопасности ТМК Елена Подгорных.

— Какая работа ведется на предприя-
тиях ТМК по охране атмосферного воз-
духа?

— ТМК придерживается позиции, что бе-
режное отношение к природе — неотъем-
лемое условие и одно из основных прио-
ритетов стратегического развития. Введе-
ние новых производственных мощностей и 
рост объемов выпуска продукции должны 
сопровождаться снижением техногенного 
влияния на окружающую среду.

По оценке специалистов, загрязнение ат-
мосферы — один из главных факторов ри-
ска для здоровья человека. Именно поэто-
му для ТМК одним из приоритетов стал си-
стемный подход к снижению выбросов в го-
родах присутствия предприятий.

Охрана атмосферного воздуха на про-
изводстве включает множество аспектов. 
Прежде всего мы ориентируемся на испол-
нение требований, предъявляемых законо-
дательством РФ — это достаточно жесткие 
нормативы.

Для обеспечения постоянной работы по 
охране окружающей среды на всех пред-
приятиях ТМК действует единая эколо-
гическая служба — Управление произ-
водственной экологии. Его сотрудники 
ведут первичный учет, инвентаризацию 
источников выбросов, следят за соблюде-
нием нормативных параметров атмосферы. 

Мониторинг и граница
— Как осуществляется производствен-
ный экологический контроль охраны ат-
мосферного воздуха?

— Мониторинг состояния окружающей 
среды на заводах осуществляют Центры 
аналитического контроля (ЦАК), в кото-
рые входят лаборатории, специализирую-
щиеся на различных средах контроля в со-
ответствии с требованиями Межгосудар-
ственного стандарта ГОСТ ISO/IEC 17025.

К примеру, на Северском трубном заво-
де (СТЗ) мониторинг осуществляет груп-
па по контролю атмосферного воздуха 
и промышленных выбросов ЦАК. Здесь 
работают квалифицированные специа-
листы, а лаборатория оснащена самым 
современным оборудованием. 

Лабораторный контроль ведется по двум 
основным направлениям. Первое — от-
бор и анализ проб атмосферного возду-
ха на границе санитарно-защитной зоны 
предприятия и прилегающей жилой за-

Об

ЭКОЛОГИЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Елена Подгорных: «Замена устаревшего оборудо-
вания, внедрение новых технологий, строительство 
современных систем газоочистки позволили снизить 
выбросы на тонну стали»
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онлайн не только ЦАК, но и другим за-
интересованным службам СТЗ, напри-
мер специалистам ГО и ЧС, диспетчер-
ской службе.

— Как определяются и меняются на 
предприятиях ТМК границы санитарно-
защитных зон (СЗЗ)?

— Для обеспечения комфортных и без-
опасных условий для жителей районов, 
расположенных вблизи предприятий 
ТМК, для заводов установлены санитарно-
защитные зоны. Это защитный барьер, 
обеспечивающий безопасность населе-
ния, проживающего на границе ближай-
шей жилой застройки. 

При установлении и обосновании СЗЗ 
наши уральские предприятия провели 
большую работу по оценке рисков: про-
водились как собственные мониторинги, 
так и исследования, выполненные специ-
альными аккредитованными лаборатори-
ями. Стоит отметить, что при модерниза-
ции сталеплавильного и трубопрокатно-
го производств ТМК были внедрены пере-
довые технологии и техники с максималь-
но возможным улавливанием выбросов 
загрязняющих веществ в рамках произ-
водственной деятельности. Это позволи-
ло на СТЗ, Первоуральском новотрубном 
(ПНТЗ) и Челябинском трубопрокатном 
(ЧТПЗ) заводах установить СЗЗ по гра-
нице промплощадок. Синарский трубный 

завод (СинТЗ) сейчас находится на завер-
шающем этапе установления санитарно-
защитной зоны с обоснованием размера 
по границе предприятия.

На границе установленных СЗЗ осущест-
вляется постоянный мониторинг соблю-
дения нормативов. К примеру, в городе 
Полевском мы используем передвижную 
экологическую лабораторию, а также ста-
ционарный пост контроля, где в ручном и 
автоматическом режимах делают замеры 
четыре раза в сутки.

Размер СЗЗ может изменяться вместе с 
предприятием. Мы это понимаем, преду-
сматриваем и обеспечиваем модерниза-
цию действующего пылегазоулавливаю-
щего оборудования при увеличении про-
изводительности. 

Ловцы воздуха
— Какие воздухоохранные мероприя-
тия проводятся на предприятиях ТМК?

— Среди ключевых мер снижения выбро-
сов в атмосферу — обеспечение эффектив-
ности газоочистных установок, организа-
ция локализованных отводов пылегазовых 
потоков от места их образования и направ-
ление их на очистку, а также регулирова-
ние выбросов загрязняющих веществ при 
неблагоприятных метеоусловиях.

Экологические службы предприятий 
следят за эффективной эксплуатацией 

пылегазоулавливающих установок. 
Здесь важно все: и соблюдение ежегод-
ных графиков проведения техосмотров, 
и планово-предупредительные ремонты, 
и своевременная замена улавливающих 
фильтровальных элементов. В целом по 
уральским предприятиям на обеспечение 
эффективной работы оборудования по 
охране атмосферного воздуха за прошед-
ший год направлено более 260 млн рублей.

Благодаря проведенной за последние 
15 лет замене устаревшего оборудования, 
внедрению новых технологий, строитель-
ству современных систем газоочистки были 
снижены выбросы на тонну стали, воздух на 
территории заводов и в городах стал чище. 
Кроме того, при возросших объемах произ-
водства удалось сократить расход энергоре-
сурсов. Сталеплавильные цеха оснащены 
газоочистными сооружениями нового по-
коления, которые позволяют улавливать и 
очищать 99% технологической пыли. 

Для ТМК модернизация — это непре-
рывный процесс, в том числе в части при-
родоохранного оборудования. На СТЗ за-
пущены в эксплуатацию три установ-
ки аспирационной системы дробильно-
сортировочного комплекса, а также 
модернизированная газоочистная уста-
новка известеобжигательной печи № 1. 
Цех «Железный Озон 32» на ПНТЗ одним 
из первых в стране установил систему ав-
томатизированного контроля выбросов. 
На заводе запущены газопылеулавлива-
ющие установки трех типов с коэффици-
ентом фильтрации от 85 до 99%. Также на 
предприятии заменены рукавные филь-
тры газоочистных сооружений — установ-
ки позволяют улавливать 99,9% твердых 
частиц в вырабатываемых при производ-
стве технологических газах. Сегодня реа-
лизуется комплекс мероприятий по модер-
низации системы локальной вентиляции.

На ЧТПЗ в рамках участия в федераль-
ном проекте «Чистый воздух» введена в 
эксплуатацию газоочистная установка 
станка плазменной резки труб большого 
диаметра, оборудованная 32 фильтроваль-
ными мембранными элементами и очи-
щающая воздух от взвешенных частиц, 
пыли и газовоздушных смесей. Новое 
оборудование позволяет повысить коэф-
фициент очистки воздуха до 99,9%. Эти 
работы ведутся в рамках четырехстороннего 
соглашения между ЧТПЗ, Минприроды, 
Росприроднадзором, правительством 
Челябинской области, согласно которому 
предусмотрена модернизация газоочист-
ного оборудования с общим бюджетом в 
размере 180 млн рублей. Работы идут в со-
ответствии с установленным графиком.

Системная работа по минимизации 
воздействия на атмосферный воздух в 
регионах присутствия ТМК обеспечи-
вает основу для улучшения экологиче-
ских показателей.                                    ■ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ЭКОЛОГИЯ

При модернизации 
сталеплавильного 
и трубопрокатного 
производств ТМК 
были внедрены 
передовые 
технологии, 
что позволило 
установить 
СЗЗ по границе 
промплощадок 
предприятий
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сегментов ситуация разнонаправленная: ко-
личество корпоративных клиентов сократи-
лось на 10%, в то время как число частных 
клиентов выросло на 34%. При этом корпо-
ративные клиенты формируют 77,7% выруч-
ки участников рейтинга.

Несмотря на небольшое снижение сово-
купной выручки, число юристов, обеспечи-
вающих оказание услуг участников рейтин-
га, составило в 2021 году 149 человек, что на 
девять больше значений предыдущего года. 

М и нусы и плюсы кризисов 
Снижение динамики отрасли в целом участ-
ники исследования связывают с последстви-
ями ковидного кризиса. 

— Пандемия отразилась на работе биз-
неса и жизни граждан. Стоимость жизни 
в стране растет, а размер заработных плат 
уменьшается, к тому же падает выручка ком-
паний, ориентированных на внутренний 
потребительский спрос, — говорит управ-
ляющий партнер юридической компании 
«ЭНСО» Алексей Головченко.

— Пандемия и локдаун стали испытани-
ем для всех, в том числе и для юридических 
фирм, — соглашается управляющий партнер 
юридической фирмы «Лесни ков, Ильичёв и 
Партнёры» Петр Лесников.

В то же время ковидный кризис запустил 
процессы цифровизации юридического биз-
неса. По словам управляющего партнера 
юридической компании «Гаврюшкин и Пар-
тнеры» Сергея Гаврюшкина, в практику 
вошло проведение онлайн-заседаний, дис-
танционное ознакомление с материалами 
дела и т.д. 

— В период пандемии произошло тоталь-
ное внедрение в юридическую деятель-
ность новых технологий, методов получе-
ния, хранения, обработки и передачи пра-
вовой информации, — рассказывает руко-
водитель приоритетных проектов Enforce 
Law Company Александра Соловьева. — 
Все это существенно облегчает текущую де-
ятельность, увеличивает скорость и каче-
ство услуг. 

При этом, по ее мнению, несмотря на воз-
можность стандартизовать работу, у клиен-
тов увеличилась потребность в персонализа-
ции: «Если услуга нетиповая, то клиент тре-
бует индивидуального подхода и нестандарт-
ных решений. Профессия юриста уже давно 
перестала ограничиваться только правовым 
сопровождением, современный юрист прак-

налитический центр «Эксперт» 
подготовил рейтинг* юридиче-
ских компаний Урала и Запад-
ной Сибири по итогам 2021 го-
да. В очередном исследовании 
приняли участие десять компа-

ний с совокупной выручкой 485,8 млн рублей 
(что на 4% меньше выручки годом ранее). 

В этом году список участников исследова-
ния обновился наполовину, но костяк сохра-
нился: на пять компаний, участвующих в пя-
ти волнах и более, пришлось 63,7% суммар-
ной выручки рейтинга. 

Лидеры сегментов и сегменты-
лидеры
Четверть совокупной выручки участников 
исследования — доля лидера и одновремен-
но дебютанта рейтинга Enforce Law Company. 
Занимающие вторую и третью позиции юри-
дическая компания «ЭНСО» и ГК «Налоги и 
финансовое право» (они сохранили позиции 
в рейтинге по сравнению с прошлым годом) 
формируют еще 43% совокупной выручки.

Наиболее динамичной компанией стал 
также дебютант рейтинга — «Юридическая 
фирма Лесников, Ильичёв и Партнёры»: за 
год выручку от юридических услуг она на-
растила в 2,5 раза. Четыре компании спи-
ска показали снижение выручки.

Доля юридических услуг в структуре сум-
марной выручки участников рейтинга со-
ставила 96%, годом ранее — 93%. Впервые 
за долгое время лидирующую позицию сре-
ди юридических практик заняло корпора-
тивное право (к этому виду услуг относятся 
консультирование, сопровождение создания, 
реорганизации и ликвидации предприятий, 
реорганизации органов управления, разра-
ботка учредительных документов, сопро-
вождение лицензирования видов деятель-
ности, правовой анализ). Практика держит 
25,3% совокупной выручки от юридических 
услуг. Раньше лидировали разрешение спо-
ров и налоговое право, сейчас на эти практи-
ки пришлось 17,6% и 13,3% совокупной вы-
ручки от юруслуг соответственно. В пятерку 
ведущих практик также вошли услуги бан-
кротства (17,5%), коммерческое и хозяй-
ственное право (7,2%). По пяти этим прак-
тикам выручка за прошлый год показала 
отрицательную динамику. 

Число клиентов у участников исследова-
ния по сравнению с 2020 годом выросло на 
5% и почти достигло 3,5 тысячи. В разрезе 

А

Ирина Перечнева, Ирина Тетерева

Как заработать на санкциях 
Рынок юридических услуг, пережив ковидный кризис, подготовился к 

удовлетворению запросов бизнеса, связанных с санкционным законодательством 

* Методику и полный вариант рейтинга см. на сайте expert-ural.comЮ
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ЮРИДИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ РЕЙТИНГ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА
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РЕЙТИНГ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА ЮРИДИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ

тически становится бизнес-консультантом».
Как это о бычно случается в кризис, под-

держку спросу на юридические услуги ока-
зали негативные тенденции в экономике, в 
частности вырос запрос на сопровождение 
процедур банкротства.

Алексей  Г оловченко фиксирует рост чис-
ла банкротств в сегментах малого и средне-
го бизнеса, а также активное слияние и по-
глощение компаний в связи с турбулентно-
стью рынка: «Стало больше корпоративных 
споров, процедур по взысканию долгов».

Генеральный директор «Компании АС» 
Оксана Бунина говорит об ужесточении ад-
министрирования со стороны ФНС и кон-
тролирующих органов, что также мотиви-
руют компании обращаться за помощью к 
специалистам.

На эту же тенденцию обращает внима-
ние директор консалтинговой группы «ЛАЛ» 
Макс Гусер: «Усиление государственного 
контроля повлекло за собой увеличение ко-
личества административных споров». 

Кризисные явления заставляют компании 

работать над издержками, и одним из спосо-
бов их снижения может стать передача не-
которых функций на аутсорсинг. По наблю-
дениям Александры Соловьевой, в 2021 го-
ду расширилось внедрение аутсорсинговой 
модели юридического обслуживания: «Для 
обеспечения юридической поддержки в во-
просах, выходящих за пределы текущей де-
ятельности, в юридические компании зача-
стую обращаются даже те клиенты, в штате 
у которых есть юристы».

Алексей Головченко видит аналогичные 
тенденции: «Кризис, спровоцированный пан-
демией, привел к тому, что многие компании 
отказались от штатных юристов и восполь-
зовались услугой абонентского юридическо-
го обслуживания». 

При этом запрос на качество растет. Алек-
сандра Соловьева: «От юристов требуется вы-
сокий уровень экспертизы в изменяющемся 
законодательстве о государственном контро-
ле и надзоре».

Санкционн ая поляна 
На тако м   витке развития отрасль встретила 
новый экономический кризис, связанный с 
введением санкций. После событий февра-
ля 2022 года спрос на юридические услуги 
увеличился. 

Рейтинг юридических компаний областных центров Урала и Западной Сибири по итогам 2021 года
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1 — ENFORCE LAW COMPANY Екатеринбург 2015 113 064 149 893 -24,6 22 19 3 5 139,3  Национальная ассоциация специа-
листов по банкротству и управлению 
проблемными активами «Банкрот-
ный Клуб»

Судебные споры, банкротства, 
налоговое право, корпоратив-
ное право, M&A. Коммерче-
ское и хозяйственное право, 
ТЭК и добывающая промыш-
ленность

I

2 2 ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОМПАНИЯ «ЭНСО»

Екатеринбург 2003 98 672 86 548 14,0 28 28 0 3 524,0  Международная ассоциация юри-
стов Mackrell International, Ассоциа-
ция юристов России, DENTONS, Дело-
вая Россия, СООО «Общество защиты 
прав потребителей», Союз участников 
потребительского рынка

Судебные споры, банкротство, 
корпоративное право (общая 
практика)

II

3 3 ГРУППА КОМПАНИЙ 
«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ 
ПРАВО»

Екатеринбург 1993 95 324 80 905 17,8 14 14 0 6 808,9  — Налоговое право, судебные 
споры 

II

4 — КОНСАЛТИНГОВАЯ 
КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ»

Пермь 2004 65 505 70 274 -6,8 34 29 5 1 926,6  Ассоциация «Некоммерческое пар-
тнерство «Пермский профессиональ-
ный клуб юристов»

Корпоративное право (общая 
практика)

I

5 6 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО 
«ЮС КОГЕНС»

Екатеринбург 2001 33 104 36 244 -8,7 15 15 0 2 206,9  Ассоциация юристов России Корпоративное право (общая 
практика)

I

6 7 КОМПАНИЯ «АС» Екатеринбург 1997 23 502 18 489 27,1 12 12 0 1 958,5  НП «Национальная Правовая Палата» Корпоративное право (общая 
практика), судебные споры, 
вступление в СРО, лицензии, 
тендерное сопровождение

I

7 — ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОМПАНИЯ «ГАВРЮШКИН 
И ПАРТНЕРЫ»

Миасс 2004 14 500 12 200 18,9 6 6 0 2 416,7  — Интеллектуальная собствен-
ность

II

8 — КОНСАЛТИНГОВАЯ 
ГРУППА «ЛАЛ»

Челябинск 2003 8 139 6 780 20,0 8 7 1 1 017,3  — Коммерческое и хозяйствен-
ное право, корпоративное пра-
во (общая практика)

I

9 9 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА 
«ПРАВОМИР»

Челябинск 2003 8 112 8 375 -3,1 7 7 0 1 158,9  Адвокатская палата Челябинской об-
ласти

Представление интересов в 
судах, банкротство

II

10 — ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА 
«ЛЕСНИКОВ, ИЛЬИЧЁВ 
И ПАРТНЁРЫ»

Челябинск 2017 7 445 2 847 161,5 3 3 0 2 481,7  Ассоциация юристов России Таможенное право, судеб-
ные споры с таможенными 
органами

I

Источник: АЦ «Эксперт» по данным компаний
* Уровень доверия сведениям, предоставленным для участия в рейтинге, присваивается в зависимости от присланных участником материалов, подтверждающих выручку: высокий уровень (I) — 
если компания предоставила финансовую (бухгалтерскую) отчетность по итогам 2021 года, средний (II) — предоставлен только заверенный бланк подтверждения основных сведений.

Рейтинг юридических компаний по нефинансовым показателям, итоги 2021 года
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1 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 0,71 28 3 189 2 19
2 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 0,55 12 0 915 0 21
3 КОМПАНИЯ «АС» 0,49 10 0 809 0 25
4 ENFORCE LAW COMPANY 0,47 22 1 90 1 7
5 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ГАВРЮШКИН И ПАРТНЕРЫ» 0,43 6 0 835 2 18
6 ГРУППА КОМПАНИЙ «НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО» 0,38 12 1 232 1 29
7 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» 0,21 10 0 Нет данных 0 18
8 КОНСАЛТИНГОВАЯ ГРУППА «ЛАЛ» 0,19 7 0 110 0 19
9 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА «ПРАВОМИР» 0,18 5 0 174 0 19

10 ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА «ЛЕСНИКОВ, ИЛЬИЧЁВ И ПАРТНЁРЫ» 0,18 3 1 98 7 5
Источник: АЦ «Эксперт» по данным компаний
* Порядок расчета итогового балла описан в методике рейтинга.



30
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 30

 —
 35

, 2
9 А

ВГ
УС

ТА
 —

 11
 СЕ

НТ
ЯБ

РЯ
, 2

02
2

30
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 30

 —
 35

, 2
9 А

ВГ
УС

ТА
 —

 11
 СЕ

НТ
ЯБ

РЯ
, 2

02
2

30
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 30

 —
 35

, 2
9 А

ВГ
УС

ТА
 —

 11
 СЕ

НТ
ЯБ

РЯ
, 2

02
2 Топ-5 лидеров по динамике роста выручки в 2021 году

Место Компания Выручка от оказания 
юридических услуг, тыс. руб. Прирост, %

1 ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА «ЛЕСНИКОВ, ИЛЬИЧЁВ И ПАРТНЁРЫ» 7 445 161,5
2 КОМПАНИЯ «АС» 23 502 27,1
3 КОНСАЛТИНГОВАЯ ГРУППА «ЛАЛ» 8 139 20,0
4 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ГАВРЮШКИН И ПАРТНЕРЫ» 14 500 18,9
5 ГРУППА КОМПАНИЙ «НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО» 95 324 17,8

Источник: АЦ «Эксперт» по данным компаний

— Произошло много изменений в зако-
нодательстве и в экономической ситуации 
в целом, в связи с чем в режиме правовой 
и экономической неопределенности ком-
паниям стала необходима дополнительная 
юридическая помощь, — считает Алексан-
дра Соловьева.

— У клиентов уже появилось много во-
просов, связанных с параллельным им-
портом, импортозамещением, блокиров-
кой социальных сетей, продвижением то-
варов на маркетплейсах и т.д., — говорит 
Сергей Гаврюшкин, компания которого 
специализируется на защите интеллекту-
альной собственности.

По мнению Александры Соловьевой, сей-
час на первый план выходят услуги, связан-
ные с санкционным законодательством: 
«Компаниям нужна оценка рисков рабо-
ты с контрагентами из иностранных госу-
дарств, способы реструктуризации бизне-

са, в том числе “миграция” бизнеса в дру-
гие страны. С учетом ухода крупных игро-
ков, рассматривающих возможность воз-
врата в Россию при определенных усло-
виях, актуальным является заключение 
опционов, требующих предварительного 
проведения процедур due diligence в крат-
чайшие сроки».

По словам Макса Гусера, в его компанию 
уже неоднократно обращались по вопро-
сам, связанным с международным правом, 
в частности с юридическими аспектами от-
крытия бизнеса и приобретения недвижи-
мости в других странах. Кроме того, он ви-
дит основания для ужесточения контроля 
со стороны государства, а значит, бизнесу 
снова потребуется помощь специалистов. 

Петр Лесников отмечает, что «необходи-
мость пополнения федерального бюдже-
та, невзирая на обвал импорта, являюще-
гося основным источником таможенных 

платежей, приведет к увеличению коли-
чества таможенных проверок и кратному 
росту решений по доначислению таможен-
ных платежей». 

Санкционный кризис окажет существен-
ное влияние на рынок юридических услуг, 
видит перспективу управляющий партнер 
юридической группы «Правомир» Екате-
рина Швефель: «Сейчас огромный пласт 
бизнес-процессов переориентируется на 
новые схемы поставок, это новые контрак-
ты, открытие филиалов и юридических лиц 
в дружественных государствах и их сопро-
вождение». 

— Вырастет количество сделок по слия-
нию и поглощению компаний, требующих 
юридической поддержки, но при этом те-
ряют актуальность практики, ориентиро-
ванные на иностранных клиентов, — про-
гнозирует Алексей Головченко. 

Проблемы и прог нозы
Таким образом, спрос на юридические 
услуги не уменьшится, скорее всего, он 
перераспределится в иные сферы, исходя 
из изменившихся потребностей участни-
ков рынка. Это поддержит отрасль, одна-
ко набрать быстрые темпы будет сложно, 
так как кроме внешних факторов на игро-
ков давят давние неразрешенные специ-
фичные проблемы. 

Петр Лесников относит к ним необходи-
мость судебной реформы, Алексей Голов-
ченко серьезной проблемой считает высо-
кую нагрузку на судебную систему.

Развитие рынка  юридических услуг тор-
мозят и субъективные обстоятельства, под-
черкивает Макс Гусер: «Это недоверие к су-
дебным и государственным органам в ча-
сти объективности, нежелание затягивать 
процесс на годы, поэтому многие и не об-
ращаются за помощью к посредникам». 

Тем не менее уч астники исследования не 
видят оснований для провала доходов в те-
кущем году. Директор консалтинговой ком-
пании «ЮКЕЙ» Татьяна Милицина рас-
считывает удержать показатели на уровне 
2021 года, Алексей Головченко ориентиру-
ется на стабильный рост выручки, Оксана 
Бунина планирует завершить год с 20-про-
центным приростом с учетом роста цен.

Александра Соловьева также рассчиты-
вает на положительную динамику по ито-
гам текущего года: «С каждым годом на-
ша компания развивается, география, ко-
личество и направленность проектов рас-
ширяются, что положительно сказывается 
на выручке компании в целом. Этот год не 
станет исключением». 

По словам Петра Лесникова, в его 
компании за первое полугодие доход 
уже сравнялся с показателем преды-
дущего года: «Поэтому можно с уверен-
ностью прогнозировать продолжаю-
щуюся тенденцию к двукратному уве-
личению выручки к концу года».        ■ 

Лидеры по видам юридических услуг по итогам 2021 года
Место Компания Выручка за 2021 год, тыс. руб. Доля в совокупной 

выручке, %
Топ-5 по корпоративному праву (общая практика)

1 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» 59 793  91,3
2 ENFORCE LAW COMPANY 22 613  20,0
3 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 16 289  16,5
4 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 6 815  20,6
5 КОМПАНИЯ «АС» 6 125  26,1

Топ-5 по судебным спорам
1 ENFORCE LAW COMPANY 28 266  25,0
2 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 24 552  24,9
3 ГРУППА КОМПАНИЙ «НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО» 19 786  17,7
4 КОНСАЛТИНГОВАЯ ГРУППА «ЛАЛ» 2 926  35,9
5 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 2 578  7,8

Топ-5 по юридическим услугам в области банкротства
1 ENFORCE LAW COMPANY 33 919  30,0
2 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 17 432  17,7
3 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 14 336  43,3
4 КОМПАНИЯ «АС» 8 481  36,1
5 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА «ПРАВОМИР» 3 560  43,9

Топ-5 по коммерческому и хозяйственному праву
1 ГРУППА КОМПАНИЙ «НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО» 12 586  11,2
2 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 11 761  11,9
3 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 6 281  19,0
4 КОНСАЛТИНГОВАЯ ГРУППА «ЛАЛ» 2 400  29,5
5 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА «ПРАВОМИР» 468  5,8

Топ-5 по юридическим услугам в области интеллектуального права
1 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ГАВРЮШКИН И 

ПАРТНЕРЫ»
8 300  68,0

2 ENFORCE LAW COMPANY 5 653  5,0
3 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 1 322  1,3
4 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА «ПРАВОМИР» 1 105  13,6
5 ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО «ЮС КОГЕНС» 313  0,9

Лидеры в области налогового права
1 ГРУППА КОМПАНИЙ «НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО» 48 331  43,1
2 ENFORCE LAW COMPANY 11 306  10,0
3 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «ЭНСО» 1 878  1,9
4 ЮРИДИЧЕСКАЯ ГРУППА «ПРАВОМИР» 280  3,5

Источник: АЦ «Эксперт» по данным компаний

ЮРИДИЧЕСКИЕ КОМПАНИИ РЕЙТИНГ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА
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